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ДОЗОРНЫЕ
НА ПРЕДСЪЕЗДОВСКОЙ

ВАХТЕ
Трудящиеся Томска, как и 

весь советский народ, охва
чены единым патриотическим 
стремлением — достойно 
встретить XXIV съезд партии. 
Главные усилия участников со
ревнования направляются на 
внедрение в производство до
стижений науки « техники, луч
шее использование оборудо
вания, рабочего времени, на 
ежедневное перевыполнение 

каждым рабочим своих про
изводственных заданий.

Важная роль в выполнении 
предсъездовских обязательств 
принадлежит народным кон
тролерам. Они призваны по
могать партийным организа
циям воспитывать в советских 
людях качества заботливого и 
рачительного хозяина страны, 
осуществлять строжайшую 
экономию и бережливость во 
всем, активно содействовать 
внедрению нового, передово
го, вести непримиримую борь
бу с нарушениями государст
венной и трудовой дисципли
ны, проявлениями бюрокра
тизма и волокиты.

Сейчас народные контроле
ры активно работают над ре
шением задач, поставленных 
в письме ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ «Об улучшении ис
пользования резервов произ
водства и усилении режима 
экономии в народном хозяй
стве». Планомерные проверки 
намеченных планов по эконо
мии и бережливости, настой
чивый поиск резервов помог
ли многим цехам и пред
приятиям добиться хороших 
результатов.

Народные контролеры за
водов резиновой обуви, под
шипникового, «Сибэлектромо- 
тор» в Томске, совхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевников- 
ского района, совхоза «Рыба- 
ловский» Томского района и 
многих других хозяйств помо
гли обеспечить наиболее эф
фективное использование ма
шин и оборудования, сырья, 
материалов, рабочего време
ни. Здесь большинство чле
нов групп и постов народного 
контроля считают себя лично 
ответственными за судьбу вы
полнения производственного 
плана, за наиболее экономное 
расходование каждого рубля 
государственных средств.

Группа контролеров сепара
торного цеха подшипникового

завода под председательст
вом Леонида Никоновича Сви- 
риденко добилась, чтобы от
ходы от штамповки сепарато
ров использовались в произ
водстве. Завод ежегодно эко
номит на этом тысячи рублей.

Всяческой поддержки заслу
живает инициатива участников 
собрания актива народных 
контролеров города Томска, 
которые решили ко дню от
крытия XXIV съезда КПСС 
помочь внедрить в производ
ство S00 предложений, приня
тых в ходе общественного 
смотра резервов производст
ва. Это даст возможность 
сэкономить не менее одного 
миллиона рублей, трех мил
лионов киловатт-часов элек
троэнергии и высвободить не 
менее 400 рабочих.

Участники собрания призва
ли шеститысячную армию до
зорных города активно вклю
читься во всенародное движе
ние, за достойную встречу 
предстоящего съезда партии.

Нет сомнения/ что призыв 
этот будет подхвачен всеми 
народными контролерами об
ласти. Надо, чтобы каждая 
группа, пост все вместе, каж
дый контролер в отдельности 
четко определили свои рубе
жи и задачи.

При обісуждснии письма ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
об улучшении использования 
резервов производства и 
усилении режима эконо
мии в народном хозяйстве тру
дящиеся области внесли де
сятки тысяч предложений, в 
коллективах предприятий раз
работаны подробные меро
приятия по их осуществлению. 
Контролеры должны еще пла
номернее, целеустремленнее 

проверять их выполнение, по
могать коллективам изыски
вать новые резервы для даль
нейшего повышения эффек
тивности производства, роста 
выпускаемой продукции.

Значительная часть пред
приятий области отстает с вы
полнением планов по реализа
ции продукции, повышению 
производительности труда. В 
наших магазинах недостает 
товаров .народного потребле
ния, а план их выпуска недо
выполнен на полтора миллио
на рублей. На ряде предприя
тий планы оргтехмероприятий 
выполняются неудовлетвори

тельно,'тормозится внедрение 
в практику достижений науки 
и передового опыта. На заво
дах и фабриках имеется не
установленного оборудования 
более чем на два десятка мил
лионов рублей, взять под не
ослабный контроль решение 
всех этих вопросов — неот
ложная задача дозорных.

А разве мало резервов та
ится в организгции производ
ства! За прошлый год на 
предприятиях области потеря
но свыше 4І0 тысяч человеко
дней рабочего времени. Если 
бы их удалось сократить толь
ко наполовину, государство 
получило бы дополнительной 
продукции на шесть миллио
нов рублей.

Крупные недостатки имеют
ся в капитальном строительст
ве. За десять месяцев текуще
го года годовой план ввода 
основных фондов выполнен 
на 42 процента.

Борьба за выполнение пла
нов ввода основных фондов, 
производственных мощностей, 
— это борьба за многие де
сятки миллионов рублей но
вой продукции. Народные 
контролеры должны макси
мум внимания сосредоточить 
на своевременном вводе в 
эксплуатацию новых объектов. 
И нс только промышленных 
предприятий. Важны строгий 
контроль за ходом жилищно
го строительства, особая за
бота о создании животновод
ческих комплексов, птицефаб
рики. Наверное, есть смысл 
создать на пусковых объектах 
посты народного контроля. 
Необходимо постоянно совер
шенствовать формы и методы 
контроля. Разовые проверки, 
общественные смотры, массо
вые рейды, тесный контакт с 
постоянными депутатскими ко  ̂
миссиями местных Советов, 
общественными контролерами 
профсоюзов — вот далеко не 
полным перечень форм конт
роля, которые должны быть 
на вооружении дозорных.

Районные комитеты народ
ного контроля обязаны резко 
усилить организационную ра
боту в группах, воспитывать 
активистов в духе нетерпимо
сти к недостаткам, строгого 
соблюдения государственной 
дисциплины.

Важно широко информиро
вать трудящихся о работе до
зорных. Для этого надо иметь 
не только яркие, красочные 
стенды, уголки народного 
контролера. На каждом пред
приятии, в колхозе, совхозе, 
цехе, на ферме хорошо бы 
завести лицевые счета группы 
народного контроля и учиты
вать эффективность их дея
тельности в рублях, тоннах, 
киловатт-часах.

Долг всех партийных орга
низаций, Арестных Советов — 
помочь дозорным народа 
выявить как можно больше 
внутренних' резервов и поста
вить их на службу коммуни
стического строительства.

«Луноход-1» выбирает 
м е с т о  с т о я н к и

ЦЕНТР д а л ь н е й  к о с м и ч е с к о й  с в я з и , 21 де
кабря. (ТАСС). Программа научных исследований авто
матического аппарата «Луноход-1», запланированная на 
второй лунный день, близится к завершению.

В очередном сеансе радиосвязи с луноходом, состояв
шемся 21 декабря с 5 часов до 8 часов 30 минут по мос
ковскому времени, проводилось всестороннее обследова
ние места стоянки аппарата во время предстоящей лун
ной ночи. С этой целью луноход продвигался в юго-вос
точном направлении по внутреннему склону большого 
кратера, в центр которого самоходный аппарат спустился 
в предыдущем сеансе движения.

Условия передвижения аппарата были сложными, на
клоны лунохода на отдельных участках достигали 23 
градусов. На пути лунохода встречались мелкие кратеры 
диаметром до пяти метров и россыпи остроугольных 
камней. И^екоторые камни были размером до полуметра.

Автоматический аппарат многократно совершал пово
роты и движение назад. Путь, пройденный луноходом за 
сеанс радиосвязи, составил 78 метров.

В ходе сеанса производилась съемка окружающей по
верхности с целью получения стереоскопических изобра
жений. Анализ панорам и стереоскопических снимков 
поверхности показал, что значительный научный интерес 
представят исследования встретившихся камней. Предпо
лагается, что луноход находится в зоне выбросов из рас
положенного поблизости относительно «молодого» кра
тера:

По данным телеметрической информации, все борто
вые системы н агрегаты самоходного аппарата работают 
нормально. Температура в приборном отсеке составляет 
плюс 18 градусов по Цельсию, давление — 770 милли
метров ртутного столба.

Автоматический аппарат «Луноход-1» продолжает на
учные исследования в море Дождей.

Вчера состоялась ѴШ сессия областного Скжета депу
татов трудящихся. ■'

Председателем сессии избирается депутат В. И Че- 
кулаев, секретарем — депутат Г. Е. Кузьмина.

С5ессня обсудила вопросы;
1. Отчет о работе исполнительного коліитета област

ного Совета депутатов трудящихся (докладчик — первый 
замѳстатеяь председателя облисполкома А. И. Демчук).

2. О государственном плане развития местного хозяй
ства области на 1971 год (докладчик ■— председатель об
ластной плановой комиссии И. А. Хамитов).

3. О бюджете области на 1971 год (докладчик — за
ведующий областным финансовым отделом А. В. Серге
ев; содокладчик — заместитель председателя бюджетной 
комиссии областного Совета К. Ю. Абушаев).

В прениях по докладам выступили депутаты; Г. М. Ка- 
лаба — председатель Томского горисполкома, А. Г. Ко- 

— первый секретарь Парабельского райкома КПСС, 
И. К. Гидзюк — старший научный сотрудник Бакчар- 
ского плодоовощного опорного пункта, Б. И. Степанов — 
слесарь томского завода «Сибэлѳктромотор», С. С. Те
рентьев — начальник областного управления торговли, 
Г. Е. Рогожина — намотчица завода измерительной аппа
ратуры, В. Л. Паршин — начальник областного управле
ния культуры, М. И. Ромашов — председатель Молча- 
новского райисполкома,- Я. Ф. Коробенко — председа
тель Чаинского райисполкома, А. А. Чеботаев — на
чальник управления строительства, В. А. Глазачев — 
главный инженер комбината «Томлес».

По обсужденным вопросам приняты соответствующие 
решения.

Работа исполкома областного Совета депутатов тру
дящихся за 1970 год признана удовлетворительной. Ут
верждены государственный план развития местного хо
зяйства п бюджет области на 1971 год.

(Подробный отчет о сессии  будет опубликован в следую - 
іцем ном ере газеты).

ЦНФОРНДЦИЯ

диплом вднх-
УНИВЕРСИТЕТУ

За успехи в организации на
учно-исследовательской рабо
ты студентов Главный комитет 
ВДНХ наградил Томский госу
дарственный университет дип
ломом первой степени. Сереб
ряной медали и денежной пре
мии в размере 100 рублей 
удостоена научная работа сту
дента геолого-географическо-, 
го факультета Виктора Орло
ва, которая представляет со
бой самостоятельное исследо
вание по геологическому 
строению и магматизму Во
сточной Камчатки. Из восем
надцати студентов университе
та, получивших свидетельства 
участников ВДНХ, двенадцать 
человек награждены медаля- 
ААи «Юный участник ВДНХ» и 
денежными премиями.

А. ГОНЧАРЕНКО.

В помощь
СЕЛЬСКОМУ КЛУБУ

і і і

Ирина Викторовна Кульменева — одна из лучших 
ткачих колпашевского завода «Металлист». 10 лет она 
проработала на предприятии, постигла все секреты ткац
кого ремесла. Она ударник коммунистического труда, за 
высокие производственные показатели неоднократно по- 
ощряцась администрацией. В дни предсъездовской тру
довой вахты И. В. Кульменева перевыполняет нормы 
на 15—20 процентов.

В Чаинском районном Доме 
культуры создан методический 
кабинет. . В нем несколько 
стендов; «Самодеятельный те
атр», «Хореография», «Репер
туары и сценарии», «Новое в 
клубной работе». Литература, 
снимки, методические разра
ботки позволяют заведующим 
сельскими клубами познако
миться с практикой организа
ции и подготовки различных 
праздников и вечеров, с лите
ратурно-музыкальными компо
зициями и сценариями, с эс
кизами костюмов для хора. 
Методисты Дома культуры — 
выпускники Новосибирского и 
Томского культпросветучилищ 
Наталия Гладких и Галина Ти
това — помогают налаживать 
клубную работу, выезжая в 
деревни, поселки, села. В бли
жайшее время они намечают 
организовать курсы руководи
телей драматических, танце
вальных и хоровых кружков.

Г. НИКОЛАЕВ.

Фото в. Ефименко,
ЛІІІІІІІШІШІИПШН

К СЕМИНАРУ 
ЛИТЕРАТОРОВ

Первому
Польской
товарищ у

секретарю  Центрального 
объединенной рабочей 
Эдварду Тереку

Комитета
партии

Дорогой товарищ Терек!
Центральный Комитет 

Коммунистической партии 
Советского Союза сердечно 
поздравляет Вас с избрани
ем Первым секретарем 
Центрального Комитета 
Польской объединенной ра
бочей партии.

Наша партия и советские 
люди хорошо знают Вас как 
видного партийного и госу
дарственного деятеля На
родной Польши, искреннего 
друга Советского Союза, 
убежденного' коммуниста- 
ннтернационалиста. Полу
чив революционную закал

ку в среде польского про
летариата, Вы отдали много 
лет борьбе, за его правое 
дело, активно участвовали в 
классовых боях французских 
и бельгийских рабочих, в 
движении Сопротивления в 
период второй мировой 
войны.

Находясь на руководящих 
партийных постах в Народ
ной Польше, Вы вложили 
много сил и энергии в дело 
социалистического строи
тельства в своей стране, за
воевали заслуженный авто
ритет и уважение польских ■ 
коммунистов, всех польских

трудящихся. Советские лю
ди высоко ценят тот вклад, 
который Вы внесли в разви
тие и укрепление братских 
отношений и сотрудничест
ва между Польской объ
единенной рабочей партией 
и Коммунистической парти
ей Советского Союза, меж
ду ПНР и СССР.

Мы твердо уверены, что 
партия польских ком муни- 
стов — детище рабочего 
класса, славного Своими 
революционными традиция
ми, его боевой авангард — 
сумеет успешно преодолеть 
те трудности, которые име

ли место в последнее время 
в жизни страны, и сплотит 
всех трудящихся в борьбе 
за идеалы социализма, за 
благо человека, во имя че
ловека. Желаем Централь
ному Комитету ■ Польской 
объединенной рабочей пар
тии и Вам лично больших 
успехов в этом ответствен
ном благородном деле.

Пусть растет и крепнет 
единство КПСС и ПОРП, 
братский союз народов Со
ветского Союза и Польши, 
сплоченность и содружество 
социалистических стран, 
единство международного 
ком.мунистического и рабо
чего движения.

Л. БРЕЖНЕВ, 
Генеральный секретарь 
Центрального Комитета 
Коммунистической пар
тии Советского Союза. 
Москва,
21 декабря 1970 года.

Состоялось очередное засе
дание областного литератур
ного объединения, на котороли 
были обсуждены произведе
ния начинающих авторов по
литехнического I института 
«Молодые голоса» и уже зна
комая нашим читателям юмо
ристическая проза томича 
Ю. Тарана. Это заседание — 
подготовка к большому семи
нару молодых авторов, кото
рый состоится весной в Том
ске. В нем примут участие из
вестные поэты и прозаики 
России.

В. ЯКОВЛЕВ.

СИМПОЗИУМ
КУРОРТОЛОГОВ

Первый секретарь ЦК ПОРП Э. Герек
Эдвард Герек родился 6 

января 1913 года в По- 
ромбке Бендзинского уезда, 
в шахтерской семье. После 
смерти отца, погибшего во 
время несчастного случая на 
шахте, в 1923 году вместе с 
матерью эмигрировал во

в кабельной промышлен
ности проблема лакировки 
прюводов, изолированных 
стекловолоітйоМ, давно ста
ла наболевшим вопросом. 
Провода, выпускаемые по 
существующей раздельной 
технологии, не соответству
ют уровню ■ мировых стан
дартов. Технологи томского 
завода «Эмальпровод» сде
лали значительный шаг в 
решении этой проблемы. 
Конструкторским бюро заво
да совместно с инженерно- 
техническими работниками 
цеха № 3 была разработана 
оригинальная конструкция 
станка совмещенной техно
логии. Сейчас конструктор
ская идея претворена в 
жизнь. На прошлой неделе 
в цехе пущен на полную 
мощность второй станок но

вой серии. Надежды его 
создателей оправдались. 
Технические качества про
водов соответствуют требо
ваниям мировых стандартов. 
Станок в два раза произво
дительнее, чем станки, вы
пускаемые машинострои
телями. К концу первого 
квартала, будущего года в 
цехе будет работать линия 
из восьми станков. Всего же 
в цехе будет установлено 
двадцать подобных агрега
тов.

Францию, где с 13 лет рабо
тал шахтером.

Ряд лет Э. Герек прини
мал активное участие в ра
боте французских профсою
зов (УВКТ). В 1931 году 
вступил в ряды Француз
ской коммунистической пар
тии. 'Участвовал в классо
вых боях французского про
летариата, руководил ста
чечным движением, активно 
участвовал в деятельности 
рабочего культурно-просве
тительного общества. В 
1934 году за участие в за
бастовке шахтеров Э. Герек

был арестован и выслан из 
Франции в Польшу. В 1937 
году вновь эмигрировал,, на 
этот раз в Бельгию, Где 
также работал шахтером. 
Всего на шахтах проработад 
17 лет. Э. Герек проводил 
активную политическую дея
тельность в рядах Коммуни
стической партаи Бельгии. 
Во время оккупации, нахо
дясь в Бельгии, участвовал 
в движении Сопротивления, 
которое вело борьбу с гит
леровцами.

После войны Э. Терек 
принимал участие в органи
зации на территории Бель
гии союза польских патрио
тов, Польской рабочей пар
тии и руководил деятель
ностью национального со
вета поляков в Бельгии, 
председателем которого был 
более двух лет.

В 1948 году, возвратив
шись в Польшу, Э. Герек 
начал работу в Централь
ном Комитете Польской ра
бочей партии. С 1949 года 
работает в партийном аппа
рате в Силезии секретарем 
Катовицкого воеводского ко
митета ПОРП. Заканчивает 
заочное отделение вуза по 
специальности горного ин
женера.

В 1954 году на II съезде 
партии Э. Герек был избран 
членом ЦК ПОРП и при
ступил к работе в ЦК в ка
честве заведующего отде
лом тяжелой промышлен
ности.

На 6-м пленуме ЦК в 
1956 году Э”. Герек был 
избран секретарем ЦК, на 
7-м пленуме в том же году 
— членом Политбюро ЦК и 
с 1957 года совмещает этот

пост с обязанностями перво
го If секретаря Катовицкого 
воеводского комитета
ПОРП. После IV съезда 
партии в 1964 году и затем 
после V съезда в 1968 году 
вновь избирается в состав 
Политбюро ЦК ПОРП.

Депутат сейма с 1952 го
да.

Награжден . орденом 
Строителей Народной Поль
ши, орденом Трудового 
знамени 1-й степени и дру
гими орденами.

На 7-м пленуме ЦК 
ПОРП 20 декабря 1970 го
да Эдвард Герек избран 
Первым секретарем Цент
рального Комитета Поль
ской объединенной рабочей 
партии.

(ТАСС).

В середине декабря в Но
восибирске состоялся всесо
юзный сиААпозиулА ПО пробле- 
Ate «О бальнеологической ре
акции у больных при их лече
нии курортными и физиотера
певтическими факторгімиЬ. В 
работе симпозиума приняли 
участие около 200 специали
стов из Москвы, Одессы, 
Свердловска, Сочи, Иркутска, 
Хабаровска, Красноярска и 
многих других городов и ку
рортов страны. Среди них бы
ли 15 ученых из Томского на
учно-исследовательского ин

ститута курортологии.
Итогом всесоюзного симпо

зиума явилось обобщение на
копленных научных данных и 
определение новых направле
ний в разработке методиче
ского руководства, которое 
поможет врачам в определе
нии дозы курортных и физио
терапевтических факторов при 
различных заболеваниях.

Е. ГОЛЫШЕВ.

Н о в о се л ь е  в  « С и б и р я к е »  Помощь животноводом
про-Всего несколько дней 

шло с тех пор, как жители се
ла Семеновки Зырянского 
района получили прекрасную 
столовую. Она расположена в 
кирпичном двухэтажном

НИИ.

зда-

В этом же новом боль
шом доме находится правле
ние цолхоза «Сибиряк», ис
полком Семеновского сель
ского Совета, библиотека, ав
томатическая телефонная стан

ция, гостиница. Работники сто
ловой располагают хорошими 
электрическими плитами, боль
шим холодильным шкафом и 
другим оборудованием, кото
рое закуплено колхозом.

Л. ШАХАНОВА.

НА СНИМКЕ; старший 
механик цеха № 3 Г. А. 
Петров II слесарь-сборщик 
И. Н.̂  Доманевский за на
ладкой одного из узлов но
вого станка. Они оба нема
ло потрудились над его 
созданием.

Фото Г. Смышляева.

Т О Н Н Ы  э к о н о м и и
Большую работу по модер

низации оборудования тепло
силового хозяйства провели в 
этом году энергетики Томско
го подшипникового завода.

Были переведены на рацио
нальный режим работы ком
прессорные установки, изыс
каны резервы в термическом 
цехе. В результате за год на

заводе сэкономлено четыре 
миллиона киловатт-часов элек
троэнергии, 296 тонн мазута и 
263-тонны угля.

С. ПЕТРОВА.

Само название цеха по 
'механизации трудоемких 
процессов в животноводстве 
говорит о характере дея
тельности этого подразделе
ния объедшения «Сельхоз
техника», Приезду неболь
шого, но дружногр коллек
тива, возглавляемого В, Е. 
Орловым, всегда рады жи
вотноводы. Закончив работу 
по механизации коровника в 
Сухологовском отделении 
совхоза «Коломинский», 
слесари-монтажники пришли 
в Добринское отделение 
совхоза «Чаинский». Совхоз 
в будущем году значительно

ПРЕМЬЕРА ТЕАТРА

увеличивает количество ско
та на откорме, и поэтому- 
здесь делается все, чтобы 
облегчить труд животново
дов; устанавливаются авто
поилки, переоборудуются 
транспортеры навозоудале- 
ния. Закончив работу здесь, 
монтажники займутся уста
новкой оборудования на 
строящемся птичнике в 
Мушкинском отделении это
го же совхоза. Хорошо за
рекомендовали себя в ра
боте слесари Ю. Н. Попов и 
Н. Ф. Меркулов.

В. БОРОДАИ.
Чаинский район.

Вчера Томский областной 
драматический театр показал 
свою новую работу спек
такль «Дурочка» (комедия из
вестного испанского драма- 
турга Лопе де Вега). Поста
новка подготовлена режиссе
ром Виталием Коняевым, де
коративное оформление ху
дожника Валерия Орлова. Зри
тели тепло встретили игру ар
тистов В. Быковой (Финея), 
М. Филатовой (Ниса), 3. Жа- 
ковой (Клара), В. Семенова 
(Лауренсьо), В. Шибанкова 
(Лисео). Театр обратился к 
этому произведению потому, 
что оно воспевает могучее 
человеческое чувство — лю
бовь.

Г. ЕГОРОВ.

ЙНФОРШЕЦИЯ

т т
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ВОСПИТАНИЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Большие перемены про

изошли в жизни Кривощѳин- 
ского района за последние 
годы. О них наглядно гово
рят цифры, приведенные в 
огчетнолі докладе райкома 
КПСС XX рано:нной партий
ной конференции, в выступ
лениях делегатов. Это циф
ры роста. За каждой из них 
— напряженные усилия рай
онной партийной организа
ции, созидательный труд 
производственных коллек
тивов.

Производство зерна в сов
хозах района за пятилетие 
увеличилось в 1,6 раза, мя
са — на 63 процента, моло
ка — на 66 процентов по 
сравнению с предыдущей 
пятилеткой. Средняя уро
жайность зерна с гектара за 
эти годы на 24 процента вы
ше, чем в прошлой пятилет
ке. Производительность тру
да в промышленности воз
росла на 47,6 процента. За 
11 месяцев этого года план 
реализаций продукции про
мышленные предприятия вы
полнили на 101,1 процента. 
Лучших результатов среди 
производственных коллек
тивов добился в этом году 
Ергайский леспромхоз. Со
ревнование Б честь ленин
ского юбилея и XXIV съезда 
партии выдвинуло десятки 
передовиков производства, 
ставших маяками для всех 
тружеников района. Малая 
комплексная бригада В. С. 
Корнеева к 1 декабря заго
товила 45 тысяч кубомет
ров леса, коллектив, воз
главляемый В. Ф. Гринке
вичем, — 37 тысяч кубо
метров, бригада И. Ф. Ти
хонова — 30 тысяч кубо
метров. Передовая доярка 
района Н. И. Клопова из 
совхоза «Володинский» на
доила за 11 месяцев по 
3.056 килограммов молока 
на каждую корову. Высоких 
показателей добились мно
гие другие труженики про
мышленности и сельского 
хозяйства.

В районе за последние го
ды увеличились масштабы 
строительства. За пятилетку 
вступили в строй многие 
производственные объекты, 
клубы, школы, каждая чет
вертая семья справила ново
селье.

Основой этих успехов по
служили возросший уровень 
партийного руководства хо
зяйственным и культурным 
строительством, улучшение 
организаторской и полити
ческой , раб.о,ты, усиление 
партяйногб''влияния на все 
стороны жизни района.

Вместе с тем делегаты 
конференции, анализируя со
стояние дел в районе, отме
чали. что далеко не все ре
зервы развития хозяйства и 
культуры использованы, не 
все, что могло быть сделано, 
стало реальностью. В этой

связи было высказано нема
ло критических замечаний в 
адрес райкома КПСС, в ча
стности, касающихся стиля 
и методов его работы.

Непременны.ми требова
ниями к партийному руко
водству в современных ус
ловиях является научный 
подход к делу, глубокое зна
ние экономики, умение ви
деть тенденции ее развития, 
поддержать новое, передо
вое.

На конференции был дан 
довольно подробный разбор 
практики партийного руко
водства сельским хозяйст
вом.

— Бюро, секретари рай
кома партии, — говорил ди
ректор совхоза «Кривоше- 
инский» И. Т. Журавлев, 
— порой неконкретно, по
верхностно занимались воп
росами сельского хозяйства, 
мало оказывали по.мощи ра
ботникам совхозов. Секре
тари райно.ма, как правило, 
в совхозах бывали наездами, 
не разбирались глубоко в 
состоянии дел, не уделяли 
должіного внимания изуче
нию и распространению пе
редового опыта.

Замечание вполне ре
зонное. Невнимание к 
анализу экономических 
результатов работы порож
дало серьезные упуще
ния и просчеты. Нз года в 
год в районе проявляется 
тенденция увеличивать про
изводство кормов не за счет 
повыщения урожайности, а 
за счет расширения посев
ных площадей под кормовы
ми культурами. В 1970 го
ду посевы кормовых куль
тур расширились почти 
вдвое по сравнению с 1968 
годом, а производство гру
бых кормов возросло толь
ко на 20 процентов.' По
севы же зерновых, кото
рые дают наибольший 
экономический эффект, 
увеличились незначитель
но. Если вести такую ли
нию и впредь, можно ока
заться перед фактом резко
го снижения продуктивности 
пашня.

За пятилетку основные 
фонды сельскохозяйственно
го производства в районе 
возросли в 1,7 раза. Фондо
отдача же за эти годы резко 
снизилась. Если в 1066 го
ду на 1.000 рублей основ
ных -средств было продано 
продукции на 1.065 рублей, 
то в 1970 году — на 679 
рублей.

^  В^озяис'гвах района не 
только не снижается, а по- 
стояийо растет себестои
мость продукции земледе
лия и животноводства. В 
1966 году себестоимость 
центнера зерна составляла
9 руб,, а в 1970 году —
10 руб. 52 коп. За это же 
время себестоимость говяди

ны возросла вдвое, а цент
нера молока — с 11 руб. 28
коп. до 20 руб. 06 код.

Неудовлетворительно об
стоит дело в районе с нара
щиванием поголовья всех ви
дов скота, особенно .матрч- 
ного. Хотя за последние го
ды поголовье скота в совхо
зах увеличилось, но зато оно 
уменьшилось в индивиду
альном секторе. В целом по 
району рост поголовья круп
ного рогатого скота за пяти
летку крайне незначителен, 
а количество свиней и овец 
даже уменьшплоісь. Упущен 
важный резерв увеличения 
производства продуктов жи
вотноводства.

Скотник совхоза имени 
Свердлова П. Д. Можаров 
отмечал в своелі выступле-. 
НИИ, что рабочие и служа
щие совхоза стараются изба
виться от личного скота, по
тому что трудно заготовить
кор. ма, еще труднее привез
ти . их домой. Непросто под
час и сбыть продукцию: 
закупки ее, особенно моло
ка, организованы плохо.

В сложных условиях ны
нешней осенью проходила 
уборка урожая. Но не во 
всех хозяйствах трудностям 
противопоставили • высокую 
организованность. Сказались 
упущения в подготовке к 
уборке. Райком и райиспол
ком своевременно не наце
лили совхозы на раздель
ную уборку хлебов, в ре
зультате хозяйства оказа
лись к ней соверщеннр не 
подготовленными. Если бы 
это было сделано, потери 
хлеба можно было значи
тельно сократить.

В чем причины этих про
счетов, упущений, ошибок?
В отчетном докладе райко
ма КПСС конференции ска
зана: бюро райкома КПСС, 
управление сельского хозяй
ства мало вникают в сель
скохозяйственное производ
ство, недостаточно предъяв
ляют требовательности к ра
ботникам совхозов за со
стояние дел. Райком КПСС, 
первичные парторганизации 
не выполнили до конца тре
бование XXIII съезда КПСС 
Q повышенин чувства ответ
ственности каждого руково
дителя, каждого коммуниста 
за порученный участок ра
боты, слабо воспитывали их 
в духе строгого соблюдения 
партийной и государствен
ной дисциплины, допускали 
серьезные недо'Статки в ор
ганизации контроля за ис
полнением; принимаемых ре- > 
шений. Об это.м говорили в 
своих выступлениях предсе
датель райисполкома В. И. ' '  
Никитин, прокурор района 
П. Г. Шмаргунов и другие 
делегаты.

На конференции, в част
ности, отмечалось, что в 
прошлом году райком разра
ботал конкретные мероприя-

тия по подъему животно
водства. Но многае пункты 
мероприятий оказались не
выполненными. Никто’ за 
это ни с кого не спросил, не 
потребовал отчета, наконец, 
ответственности. В начале 
нынешнего года пленум сно
ва вернулся к этому Borfjpo- 
су, но н это решение выпол
нено далеко не полностью. •

Остро в совхозах района 
стоит проблема кадров. За 
последние три года в поста
новлениях бюро и пленумов 
райко'.ма не раз записыва
лись пункты, обязывающие 
директоров совхозов соз
дать необходимые бытовые 
условия для специалистов. 
Но организации дела не бы
ло, не было и серьезного 
спроса за это с директорюв 
совхозов. Текучесть кадров 
не уменьшилась. За три го
да из района уехало 78 спе- 
циалистО'В.

Вопросы закрепления 
кадров на селе поднимали в 
своих выступлениях на кон
ференции секретарь партко
ма совхоза «Велостокский» 
С. И. Морару, председатель 
Иштансного сельсовета
А. Д. Рыбалов и другие вы
ступавшие.

Много молодежи уезжает 
нз деревень района, гово
рил С. И. Морару. Причина 
хорошо известна: мало про
является заботы об .удовлет
ворении ее ку.чьтурно-быто- 
вых запросов. Очень мед
ленно идет строительство на 
селе домов культуры, бла
гоустроенного жилья, школ, 
спортивных сооружений. 
Давно осуждена такая прак
тика, когда силы селнрких 
строительных организаций в 
ocHOBHOiM концентрируются 
на строительстве и благо
устройстве районных цент
ров. До эта практика э Ёри- 
вошеинском районе продод-. 
жается. Надо, чтобы строи; 
тели прежде всего вели ра
боты в совхозах.

Острой критике райком 
партии и райисполком под
вергнуты за нетребователь
ность к руководителям и 
специалистам управления 
сельского хозяйсгца и объ
единения «Сельхозтехника». 
Как отмечалось на конфе
ренции, специалисты уп
равления сельского хозяй
ства часто упускали главное 
в своей работе — внедрение 
передового опыта, новой 
техники и технологии. Неко
торые из них сводили свою 
деятельность ' к сбору раз
личных сводок и справок, 
отрывая на это. н спецнали- , 
стсив, совхозов, объединение 
«Сельхозтехника» плохо 
осуществляет материально- 
техническое снабжение хо
зяйств. Здесь свьіклись с 
низким качеством ремонта 
техники. Бюро райкома . 
КПСС, исполком райсовета 
мало вникали в 'деятель

ность этих организаций, ми
рились с крупными недо
статками в их работе.

Слабая требовательность 
к кадрам со стороны рай
кома, низкий уровень кри
тики и самокритики привели 
к тому, что в районе и.меди 
место факты грубого нару
шения отдельными руково
дителями партийной и госу
дарственной днсцннлины, 
недостойного поведения не
которых ком.мунистов. В 
марте этого года пленум 
райкома КПСС за недостой
ное поведение вывел из со
става бюро райкома комму
нистов Я. И. Христенко и 
Д. Л. Андреенко и освобо
дил первого от должности 
председателя райисполкома, 
а второго —; от должности 
председателя районного ко
митета народного контроля.

На конференции отмеча
лось также, что райком 
КПСС недооценивает идео
логическую работу. мало 
уделяет внимания полити
ческой информации насе- 
левич. На июль-сентябрь 
отделам пропаганды и аги
тации райкома был состав
лен план политических вы
ступлений руководящих ра
ботников на предприятиях и 
в селах и отпечатан типо
графским способом. Прошло 
3 месяца. Члены бюро и 
секретари райкома не наш
ли времени выступить перед 
населением. На четвертый 
квартал отдел пропаганды и 

'агитации уже и план не со
ставлял.

Коммунисты отмечали 
недостатки в организатор
ской и политической работе 
по развертыванию социали
стического соревновании, 
по- мобилизации трудящихся 
на успешное выполнение 
цредсъездовеких социали
стических обязательств, 
Обязательства подчас выра
батываются келейно, без 
широкого обсуждения в кол
лективах.

Особое место в выступ
лениях было отведено зада
чам по выполнению реше
ний декабрьского (1970 г.) 
Пленума ЦК КПСС и* вто
рой сессии Верховного Со
вета СССР, организации до
стойной встречи XXIV съез
да партии.

На конференции высту
пил второй секретарь обко
ма КПСС А. Е. Высоцкий.

Конференция избрала но
вый состав райкома КПСС, 
ревизионной комиссии и де
легатов на областную пар
тийную конференцию.

* « И.

Состоялся пленум' Йриво-' 
шеннского райкома КПСС. 
Первым секретарем райко
ма партии избран В. И. Ни
китин, вторым секретарем 
— Ю. Д. Долгин, секрета
рем — К. П. Третьяков.

И. АЛЕКСЕЕВ.

Разное руководство 
разные показатели
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— район сугубо сельскохо
зяйственный. Подавляющая 
часть населения его занята в 
совхозном производстве, ос
новная продукция, постав
ляемая государству, — про
дукты земледелия и живот
новодства. А имеющиеся 
не.многочислѳнные промыш
ленные предприятия o6cj#Jr- 
живают здешние совхозы н 
перерабатывают местное 
сельскохозяйственное сы
рье.

Естественно поэтому, что 
в отчетном докладе рай
кома КПСС на состояв
шейся Б  субботу XXI 
районной партийной конфе
ренции и в выступлениях де
легатов основное внимание 
было уделено вопросам, свя
занным с дальнейшим увели
чением сельскохозяйственно
го производства и повы
шением авангардной роли 
коммунистов в решении
этой первостепенной задачи.

Осуществляя решения
XXIII съезда партии, трудя
щиеся района немало сдела
ли для развития производи
тельных сил в здешних хо
зяйствах и на предприятиях, 
для повышения культурного 
уровня и благосостояния на
селения. Досрочно выполне
но пятилетнее'задание по 
продаже гО'Сударсгву продук
тов полеводства и животно
водства. Сверх плана на при
емные пункты доставлено 
65 тысяч тонн зерна, более 
трех тысяч тонн мяса, свы
ше девяти тысяч тонн моло
ка, более се.мн миллионов 
штук яиц. В завершающейся 
пятилетке по сравнению с 
1961 —1965 гг. продажа го
сударству зерна возросла в 
1,9 раза, мяса — на 27 про
центов, молока — на 49 и 
яиц — на 75 процентов. Ка
питаловложения за это вре
мя составили 26 миллионов 
рублей — вдвое больше, 
чем в предшествующей пя
тилетке. За счет этих 
средств построены 32 коров
ника, 14 телятников, 15 сви
нарников и много других 
производственных объектов. 
Возведены десятки сельских 
клубов, новые школы, мага
зины, сотни жилых домов. 
Значительно возросло благо
состояние трудящихся — 
средняя заработная плата

за это время увеличилась в 
полтора раза.

Однако приведенные циф
ры роста на партийной кон
ференции расценивались 
лишь как один шаг в посту
пательном движении вперед, 
ибо в наступающей пятилет
ке перед хозяйствами райо
на встают более сложные за
дачи, и производство всех 
видов продукции должно 
снова резко возрасти. Для 
этого потребуется еще боль
шее трудовое напряжение, 
умелое использование собст
венных резервов в сочета
нии с возрастающей по
мощью государства. И, есте
ственно, на более высокую 
ступень должна подняться 
организаторская и воспита
тельная работа партийных 
организаций, являющаяся 
мощным рычагом подъема 
производства, усиления тру
дового энтузиазма и идей
ной убежденности тех, кому 
предстоит брать новые ру
бежи.

Делегаты сопоставляли 
возможности районной пар
тийной организации с тем, 
что сделано, и в соответст
вии с этим оценивали ре
зультаты. Выступления на 
партийной конференции 
были деловыми, конкрет
ными и давали пищу 
для раздумий. Каждый вно
сил какое-то предложение, 
говорил о то.м. Что отрица
тельно сказывалось на про
изводстве. Эти предложения 
легли в основу принятого 
конференцией постановле
ния:

Основа сельскохозяйст
венного производства — 
земля. Повышение эффек
тивности ее использования 
—-иепременное условие уве
личения объе.ліа сельско.хо- 
зяйственной продукции. В 
истекшем пятилетии уро
жайность зерновых в районе 
по сравнению с 1961 — 1965 
годами возросла на 6,5 цен
тнера с гектара и составила 
16 центнеров с гектара. Это 
итог возросшей культуры 
земледелия. Хозяйства цо- 
лучили от мелиораторов ты
сячи гектаров сельскохозяй
ственных угодий, за пя
тилетку освоено под пашню 
5 тысяч гектаров суходоль
ных зем.ель, произведено ко
ренное улучшение поймен-

Вйступления в прениях по 
отчетному докладу Чаин- 
ского райкома КПСС — 
разнохарактерные по со
держанию. Но есть в них и 
общее. Каждый подчерки
вал ту благотворную роль, 
которую сыграли в экономи
ческой и культурной жизни 
района решения ХХПІ съез
да партии и последующих 
Пленумов ЦК КПСС.

Многие говорили о пар
тийном руководстве эконо
мическим развцтие.м рай
она. В этой области до
стигнуты определенные ус
пехи. Досрочно выполнили 
пятилетку промышленные 
предприятия района. На 4,5 
центнера с гектара повыше
на среднегодовая урожай
ность зерновых. Увеличено 
за пятилетие производство 
продукции животноводства. 
Раньше срока завершен го
довой план продажи госу
дарству молока, мяса и яиц. 
Много сделано за последние 
годы в производственном, 
дорожном, культурно-быто
вом строительстве.

Словом, успехи бесспор
ны, как бесспорна в этих 
успехах роль партийных ор
ганизаций района. Как от
мечалось на конференции, 
больше стало в их работе 
деловитости, повысилась От
ветственность коммунистов 
за порученное дело, за соб
людение требований Устава 
КПСС. Они глубже вникают 
в производство, партийное 
влияние на хозяйственною 
дела стало более результа
тивным. Практика партий
ного руководства хозяйст
вом совершенствуется. '

Но есть и серьезные упу
щения. В центре внимания 
делегатов были задачи, вы
текающие из решений де
кабрьского (1969 г.) и
июльского (1970 г.) Пле
нумов ЦК КПСС. На кон
ференции остро были по
ставлены вопросы о повы
шении ответственности ру
ководящих кадров за пору
ченное дело, об укреплении. 
материально-технической ба
зы сельского -хозяйства.
" В .райр.це двадцать ,мрдрч- 

rfbix ферм. Показатели их 
работы разные. Одни фер
мы в год получают до 2.800 
■—3.000 килограммов .молока 
в среднем от коровы, для 
других рубеж даже в 2.000 
килограммов едва досягаем. 
Подобные контрасты в пока
зателях и на лесоучастках, 
и в урожайности зерновых, 
и на откорме скота. Разные 
показатели отражают раз
ный уровень политической и 
организаторской работы.

— Райком обычно спра
шивает с нас лего.м за 
сено, осенью — за хлеб, зи
мой — за мясо II молоко,— 
сказал с трибуны секретарь 
парткома совхоза «Ко.по- 
минскнй» А. Н. Курдюмов. 
— Но почему-то мало инте
ресуется он другими дела
ми. Секретари цеховых 
парторганизаций далеко не. 
всегда умеют и собрание 
подготовить, и повестку дня 
выбрать, и по-партийному 
подѵйтп к решению хозяй
ственного вопроса, и орга- 

. низовать выполнение своих 
решений. Нужна помощь. 
Но в райкоме мало инте
ресовались, как идут пар
тийные дела в совхозных 
отделениях, мало оказывали 
помощи. Инструкторы рай
кома бывают в совхозе 
наездами, да и встречаются 
больше не с секретарями 
партбюро, а с хозяйственни
ками. Надо чаще знакомить 
секретарей с опытом, с 
практикой партийной рабо
ты.

Существенные замечания 
высказал управляющий рай- 
онньш объединением «Сель
хозтехника» М. ф. Подщи- 
вайлов. Надо добиваться, 
сказал он, чтобы связь рай
кома с производственными 
коллективами была живой, 
непосредственной, и не 
только с руководителями, 
но и в первую очередь с 
первичными парторганиза
циями. И поменьше сове
щаний и сборов. Особенно 
много их бывает летом.

М. Ф. Подшивайлов по
советовал райкому партии 
больше проявлять настойчи
вости в доведении до конца 
каждого начатого дела. 
Весьма острые, к примеру, 
велись разговоры летом о 
скорейшем освоении новых 
земель. Но сейчас они по
утихли. А ведь, именно сей
час, зимой, мелиоративный 
отряд «Сельхозтехники» 
мог бы широко вести рас
корчевку пней и кустарни
ков, но не ведет: все еще 
ііе готова проектно-сметная 
документация. .

На конференции отмене
но также, что райкому пар
тии недостает последова- 
тельности и в некоторых 
ДР.УГИХ вопросах. ' В районе ' 
накоплен богатый опыт ин
тенсивного Ьткорма ск'о-' 
та. Совхоз «Усть-Бак- 
чарсний» благодаря интен
сивному откорму нынче 
сдал скот средним весом в 
373 килограмма, чистая 
прибыль от продажи соста
вила 100 тысяч рублей. На 
этом опыте учились многие 
хозяйства области, но в са
мом ЧаинскО'М районе его 
использовали недостаточно.

Особенно плохо используют 
этот ліетод в совхозе «Коло- 
минский», . занимающем 
большой удельный вес в жи
вотноводстве района.

На многих фермах все 
еще плохо ведется племен
ная работа, низка продук
тивность животных, допу
скается падеж. Специалисты 
районного управления сель
ского хозяйства, сказала те
лятница совхоза «Усть-Бак- 
чарский» м. И. Качинз, 
редко бывают на фермах, 
неглубоко вникают в дела, 
мало оказывают практиче
ской помощи.

Райком, райисполком, 
районное управление сель
ского хозяйства медленно 
решают важные перспектив
ные вопросы экономики — 
рациональное использование 
машин и каждого гектара 
земли, обеспечение хозяйс.'в 
механизаторскими кадрами, 
повышение эффективност-и' 
общественного производст
ва, снижение себестоимости. 
Вполне обоснованно прозву
чал на конференции упрек 
директора совхоза «Чаин- 
ский» А. И. Дарчука: «Вот 
уже несколько лет решают
ся в районе вопросы о, спе
циализации и концентрации 
нашего производства. А 
сдвиги малозаметны. При 
определении мест для строи
тельства производственных 
и культурных объектов, а 
также жилья допущены 
серьезные ошибки, стоив
шие немалых средств, и 
исправляются ошибки
крайне медленно».

На конференции высту
пил кандидат в члены бюро 
обкома КПСС, заведующий, 
отделом организационно- 
гГартийной работы обкома 
КПСС Е. А. Вологдин.
. Конференция приняла цо- 

становление по отчетному 
докладу. С учетом сациали- 
стических обязательств тру-- 
ж.еников района в честь 
XXIV съезда КПСС решено 
выполнить план первого 
квартала по продаже госу
дарству продукции ЖИВОТКО-; 
водства к 25 марта. План 
первого года новой пятилет
ки по выпуску и реализации 
промышленной продукции 
завершить к 25 декабря. ■

На конференции избран 
новый состав райкома пар
тии, ревизионной Korviitcciiii 
и делегаты на -областную 
партийную конференцию.

Состоялся организаци
онный пленум райкома. 
Первым секретарем райко.ма 
КПСС избран И. Ф. Гри
горьев, вторым — к. И. 
Нестеров, секретарем — 
Е. П. Елизаров.

Г. ЛЮБОВСКИИ.

ных лугов на площади свы
ше семи тысяч гектаров. Од
нако эффективность исполь
зования сельскохозяйствен
ных угодий в районе еще 
низка. Показатель производ
ства продукции в расчете на 
100 гектаров пашни в кожев- 
нико>вских хозяйствах ниже, 
чей в среднем по области.

Богатейший резерв повы
шения эффективности земли 
в Кожевниковском районе— 
приобская пойма, последова
тельно осваиваемая мелио- 
ратив.ными отрядами. Но 
этот важнейший источник 
проінзводства кормов, отме
чали коммунисты, исполь
зуется недостаточно, и мно
гие сотни гектаров пашни, 
заняты травами. ■ Урожай
ность многих полей, засеян
ных травами, низка, часть 
их под предлогом создания 
долголетних культурных 
пастбищ запущена. Переме
щение про'изводства кормов 
на луга н расширение посе
ва зерновых без ущерба для 
севооборота на пахотных ' 
землях даст воз.можность 
получать с каждого гектара 
значительно больше кормо
вых единиц, чем сейчас. Об 
этом аргументированно го
ворили директор совхоза 
и.мени XXI съезда КПСС 
В. Д. Иванов и другие деле
гаты.

Малая отдача земли пре
пятствует созданию прочной 
кормовой базы для живот
новодства. Это, а также ряд 
других факторов. огрица- 
тельно__ сказавшихся на важ
нейшей отрасли совхозного 
производства, привели к то
му  ̂ что животноводство в 
районе развивается неравно
мерно. Рост производства 
животноводческой продук
ции, достигнутый за пятиле
тие, произошел в основно.й 
в первые три года пятилет
ки, в последние же два года 
во многих хозяйствах наблю
дается застой и даже спад 
производства. Если средний 
надой от коровы за пятилет
ку и возрос почти на бОО 
килограм.’ѵіов молока, то в 
1969 году продуктивность 
дойного Сіада по сравнению., 
с предшествующим годом 
снизилась на 112 килограм
мов молока, а в 1970 году 
от каждой коровы получено 
еще меньше на 45 килограм

мов. Медленный рост дойно
го стада не компенсировал 
снизившейся продуктивно
сти, и валовый надой стал 
меньше.

Несмотря на то, что за 
последние годы в районе 
введено в эксплуатацию 
много животноводческих по
мещений, темпы их строи
тельства отстают от нужд 
хозяйств. Об этом говорили 
делегаты конференции: се
кретарь парторганизации 
третьего отделения совхоза 
«Заветы Ленина» И. А. По- 
знахарев, директор совхоза 
«Дубровский» И. Н. Гурьев, 
главный зоотехник совхоза 
«Ювалинский» Д. А. Смоко- 
тин и другие. В Терсалгае, 
например, Кожевниковекая 
межколхозная строительная 
организация четвертый год 
строит телятник, и совхоз 
вьшужден содержать телят 
вместе с коровами. В Саф- 
роновке коровник в аварий
ном состоянии, а ввод ново
го помещения сдерживается ' 
из-за отсутствия оборудова
ния для монтажа.

Примечательно, что почти 
все выступавшие говорили 
о подготовке кадров для хо
зяйств и мерах, принимае
мых для закрепления моло
дежи на селе. Сегодня в сов
хозах не хватает 400 меха
низаторов и потому пробле
ма обучения механизаторов, 
проблема молодой сме
ны — особенно насущ
на. В ряде хозяйств не
мало делается для того, 
чтобы ребята, вернув
шиеся после службы в ар
мии, оставались в своих 
хозяйствах.' Отток молодежи 
из кожевниковских сел за 
последние годы заметно 
уменьшился. Однако кое-где 
еще мало делается для 
профориентации в сельских 
школах, учащимся не приви
вается любовь к сельскому
труду. ,

Результаты производст
венной деятельности совхо
зов, деятельность учрежде
ний культуры, бытовое об
служивание населения на 
высоте там, где сильно влия
ние партийной организации, 
где ко.м.йуинсты показыва
ют личный пример.

О мобилизующей роли 
ко.м.мунистов в совхозе име
ни XXI съезда КПСС хоро

шо рассказал на конферен
ции бывший секретарь парт
кома этого хозяйства, недав
но назначенный директором 
совхоза «Елгайский», Г, А. 
Маляров. Партийному руко
водству производством было 
посвящено выступление се
кретаря парткома совхоза 
«Малиновский» Д. Д. Собо
лева.

Однако большинство вы
ступавших воспитательной 
и идеологической работы на 
селе не касались, сконцент
рировав внимание на реше-, 
НИИ вопросов сугубо произ
водственных. Очевидно, не
дооценка массово-политиче
ской работы на селе и при
вела к просчетам в ряде хо
зяйственных дел.

Мало было на конферен
ции и эко'номического анали
за ^результатов хозяйствен
ной деятельности со'вхозов. 
Если и констатировалась 
высокая себестоимость про
дукции се.чьского хозяйства, 
то о том, как думают ком
мунисты добиваться ее сни
жения, говорилось бегло.

В целом районная партий
ная конференция прошла на 
высоком уровне, в обстанов
ке деловой критики и само
критики, нетерпимости к не
достаткам. Она явилась сви
детельством возросшего 
влияния коммунистов во 
всех сферах жизни района, 
убедительно показала, что 
партийная организация в си
лах мобилизовать трудящих
ся на решение сложных и 
ответственных задач в новой 
пятилетке. Порукой этому— 
повсеместно развернувшее
ся в хозяйствах и на пред
приятиях социалистическое 
соревновашіе за достойную 
встречу XXIV съезда КПСС.

На конференции состоя
лись выборы районного kq- 
мнтета КПСС, ревизио'нной 
комиссии и делегатов на 
XIV областную партийную 
конференцию.

♦ • •
Состоялся пленум вновь 

избранного райкома партии. 
Первы.м секретарем Кожев- 
никовского райкома КПСС 
избран В. И. Чекулаев, вто
рым секретарем—В. Н. Тю- 
филіін, секретарем — Г. Д. 
Баев.

В. МАКШЕЕВ.
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Отличными производст
венными показателями за
канчивает последний год пя
тилетки ветеран инструмен
тальной промышленности,

ударница коммунистическо
го труда шлифовщица цеха 
фрез Томского завода режу
щих инструментов Пелагея 
Семеновиа Гусева. Она ус

пешно закончила производ
ственную программу пяти
летки и сейчас трудится в 
счет будущей пятилетки.

Фото в. Ефименк.0.
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го названия. Целинные тра
диции — дружба, то'варище- 
ская взаимовыручка, стре.-'л- 
ление к активной деятель
ности — нашли прописку в 
общежитии, аудиториях фа
культета.

ПРИМЕР ЛУЧШЕГО ОБЩЕЖИТИЯ
Собрание вузовского акти

ва Томска на этот раз нача
лось несколько необычно — 
с экскурсии по общежитию 
факультета автоматики и_ вы
числительной техники поли
технического института. Лю
безные хозяева показали го
стям свой студенческий дом. 
Уютные рабочие комнаты с 
цветами и маленькой учеб
ной библиотекой, удобные 
кухни, прачечные. В цоколь
ном этаже разместился про
сторный клуб «І-Сашікула». 
Многое сделано руками са
мих ■ студентов. Не случайно 
вот уже несколько лет об- 
н(еж!!Т'не — одно из .чучших 
в городе.

Председатель студсовета 
Сергей Зонов рассказал, как

благоустраивалось общежи
тие, как складывалось пол
ное самообслуживание.

Воспитательная работа в 
общежитии — часть про- 
грам.мы обучения ’ студента в 
институте. Об этом говорил 
политрук Михаил Милый. 
Деятельность трех клубов 
— «На двух полушариях», 
«Прометей», «Каникула» — 
прекрасно дополняет работу 
красного уголка.

Об истории создания, тра
дициях клуба «Каниі;','л.і» 
рассказал руноводнте.чь 
клуба Александр Нале- 

,п о Б . Особенность клуба, 
существующего кругло
годично. в том, что он 
объединяет членов строи
тельного отряда О'Днои.менно-

Перед представителями 
студенчества, партийных, 
комсомольских, профсоюз
ных организаций выступили 
также заместитель секрета
ря парткома политехническо
го института К. Т. Винни
ченко, председатель студсо
вета общенштия историко- 
филолотінческого факульте
та университета Анатолий 
Андрияноз, политрук О'бще- 
зіштня строительного факуль
тета йижеііерпо-строитель- 
ного института Юрий Лёг
ких. сес:ретарь Томского гор
кома партии А. Г. Блинов.

В. АРСЕНЬЕВ.

-Ч Г
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Под такой рубрикой мы начинаем публиковать материалы 

о тех больших- переменах, что произошли на севере нашей об
ласти за последние пять лет.

О том, как шли пераопроходцы к подземным кладовым, рас
сказывает сегодня Федор Федорович Трутнев, бывший в те 
годы начальником Западной нефтеразведки.

ХОТЯ В м о е й  п а м я 
т и  живо многое из то
го. что предшествовало пер

вым открытиям, рассказать 
обо всем атом на страницах 
газеты — задача непосиль
ная. Для васюганских неф- 
теразведчиков была особен
но результативной нынеш
няя пятилетка. Одно место
рождение, второе, третье... 
Но при этом нельзя не

вспомнить о первой опорной 
скважине, что была заложе
на на окраине Нового Васю- 
гана и дала первые капли 
нефти. Выло это в 1958 го
ду. А нефтеразведка обосно
валась здесь двумя годами 
раньше. Тех первых капель, 
конечно, оказалось недоста
точно, чтобы «утолить» ими 
жажду открытий. Но они ук
репили надежду — единст

венный спутник, который 
ни при каки?; обстоятельст
вах не оставляет геологов.

Вспоминаются годы, ког
да в нефтеразведке не было 
ни вездеходных машин, ни 
вертолетов. Первая прегра
да — болота. А на точку 
нужно обязательно попасть, 
сделать там рекогносциров
ку местности, выбрать пло
щадку под буровую, склады, 
жилье для буровиков. 
Идешь с посошком в ру
ках, чтоб не попасть в тря
сину, кругом свора мошки 
и комара — без накомарни
ка и сетки, пропитанной 
дегтем,—ни шагу. Отобьешь 
вместе с геологом место, 
ориентировочно 'расплани
руешь все, и кажется тебе 
этот пятачок таким уютным, 
обжитым местом. что ду
мается: здесь-то обязательно 
будет нефть.

Начинается завоз обору
дования и материалов. А 
тракторов в разведке всего 
три. В заболоченных местах 
приходится класть двойные, 
тройные настилы, чтобы 
техника прошла без риска 
для нее. Рискуют люди, 
зная, что без тракторов они 
бессильны что-либо сделать 
с громоздким оборудова
нием. Порой его вынуждены 
разбирать по узлам, причем 
без кранов, так как в то вре
мя подъемных механизмов в 
разведке не было.

Трудно описать сам дух 
той работы, когда не было 
твердых границ рабочего 
дня, не было выходных, ес
ли требовала обстановка. 
Борис Владимирович Федо
ров, начальник механиче
ских мастерских Западной 
экспедиции, и сейчас вспо
минает, как обживалась 
разведка в Малой Муромке.

Конец ноября, а мастер
ские не готовы. Стены стоят

без крыши. Рядом с токар
ным станком разложен ко
стер. Федоров, в то время 
токарь и дизелист, греет 
руки — и вновь за работу. 
Его продукция нужна транс
портникам и буровикам.

Переезд в Новый Васю- 
ган по существу означал 
второе рождение разведки. 
Обустройство велось заново, 
только теперь более доброт
но и надолго. Нефтеразвед- 
чики были одновременно и 
строителями, делали все, 
начиная с «проектирования» 
баз и цехов и кончая орга
низацией торговых точек и 
столовых. Не прекращался 
поиск нефти. Пробурено 
уже несколько скцажин, ■ но 
ощутимых результатов нет. 
Это действовало на всех уд
ручающе.

Каждый понимал, что 
рассчитывать на удачу нель
зя. Ее надо готовить, при
ближать повседневной рабо
той. Хотя план на бригаду 
был невелик, буровики зани
мались в основном ремон
том, устраняли аварии. Как 
вырваться из этого тупика?

Пошли на сокращение бу
ровых бригад. Вместо трех 
решено было оставить две, 
пополнив ,их квалифициро
ванными . специалистами. 
Этот шаг, предпринятый на 
совместном заседании пар
тийного бюро, разведкома и 
администрации, оказался 
правильным. Право ком
плектования бригад предо
ставили буровым мастерам. 
Каждая предложенная ими 
кандидатура обсуждалась 
на расширенном заседании 
партбюро. Люди почувство
вали, чего от них ждут, ка
кую ответственность пред
полагает профессия буро
вика. Бригады возглавили 
мастера своего дела Евге
ний Фомич Федюшкин и Ни

колай Иванович Верещака. 
Кроме этого, решили орга
низовать техническую уче
бу.

П ервая п ро м ы ш лен н ая
н е ф ть . Ее ж дали  на М оисеев- 
скои п ло іц ади , где  за к а н ч и в а 
лось бур ение с к в а ж и н ы  Р-2. 
П осла очередной св язи  с бу
ровой^ с та р ш и й  геолог Семен 
М ихайлович Ф узе е в  сообщ ил 
поздно вечером , что п р и то к  
н е ф ти  вы зван  и она ф о н та н и 
р у е т . В^іезжаем с ним на вез
дехода на бур овую . 3 часа 
ночи. Но бр игада вся на но
г а х . Все хо д ят п и м е н и н н и к ах . 
Н еф тью  зап олн ен ы  ведра , б у
ты л к и  для образцов, ее ж г у т , 
ню хаю ѵ, оп ределяя коли чество  
н е ф тя н ы х  ф р акц и й . Вот она, 
первая н е ф ть ! На зр я  полож е
но на. нее сто лько  тр у д а  и 
врем ени. А  что ещ е впереди!

Впереди — открытие Ка- 
тыльгинского. Средне-Ню- 
рольского месторождений 
нефти, последовавшие одно 

другим словно для тога, 
чтобы придать силы развед
чикам, увлечь их новой пер
спективой.

...в конце о ктяб р я  за к о н 
чено бурение Средне-Ню роль- 
скои  сн вак іи н ы  № 41. I еоло- 
ги получи ли  р е з у л ь та ты , под
твер ж даю щ ие наличие н е ф ти : 
о тличны й  п есч ан ик , он весь 
пропитан  м асл ян и сто й  ж и д ко 
стью , хорош ий ко ллекто р . Все 
настроен ы  д ать  ф о н тан  к 
п р а зд н и ку  О к тяб р я . Но для  
И спы тания скв аж и н ы  нет на
сосно-ком прессор ны х тр у б , 
Л уч ш йа водители  везд ехо д н ь іх  
м аш ин «Юрий П рохоров, В и к 
тор С удаков , В ален ти н  Баро
нин в зял и сь  д о ста в и ть  тр уб ы  
с берега Н ю ро льки , Команди- 
рьі вертолетов  Геннадий  Ко
п ы тов , Геннадий  Н и ки ти н , по
ним ая, к ак  важ но р азведч икам  
получи ть  новьій ф о н тан , т а к 
же сам оотверж енно  тр у д и л и с ь  
иа перевозке тр уб .

8 ноября пом ещ ение радио
ста н ц и и , мало приспособлен- 
HOQ для каки х-ли бо  то р ж е ств , 
зап олн или  геоло ги , м е хан и ки , 
инж енеры  про изводствен ного  
отдела. Вса ж д у т  св язи  с Р-41. 
Р ад и ст  Саш а Д ю дяев п о сы л ае т 
п эф и р  п озы вн ы е : «Р-41, я — 
база , к а к  с л ы ш и те ?  П рием ». 
Ти щ и н а . И в д р уг сл ы ш и тс я  
голос м астера  по и сп ы тан и ю  
В асилия П антелеевича С уч ко 
ва: « Б аза , база , я — Р-41, с л ы 
ш у вас отли чн о» . Все вздро г

н ули  от н еож иданности  и р а
зом заш е в е ли ли сь . А голос 
м астер а  продолж ал: «Ещ е  раз 
сердечно  поздр авляем  в се х  
п р и с у тс тв у ю щ и х  с п р азд н и 
ком вели ко го  О ктяб ря и боль
шой н е ф ть ю , подученной на 
скв аж и н е  Р-41». Сем ен Ми
хайло вич  Ф у зе е в  п р о си т у р а
д и ста  м и кр о ф о н : «Васи ли й
П ан телееви ч , вы меня с л ы ш и 
те? Сообщ ите подробно, как  
вы зван притон , к а к  ведет се
бя ск в а ж и н а , како й  деби т» . 
С уч ко в : «С ночь с 7 ноября 
на 8-0 поело перф орации про
вели п о д го то ви тельн ы е  рабо
ты  и начали  в ы зы в а ть  п р и 
то к . С кв аж и н а  ср азу  жо с та л а  
п е р е л и о ат’і техн и ч е ско й  водой. 
У стан о в и ли  наблю дение. В 
S часов у тр а  пош ла ч и стая  
н е ф ть . Провели несколько  з а 
меров деби та ск в а ж и н ы . Он 
со став и л  150 кубом етров  в 
с у тк и » .

В нефтеразведке практи
ковалось выезжать на вновь 
отбитую точку кому-либо из 
руководства. Однажды—это 
было в начале августа—мы 
вместе с Фузеевым вылете
ли на вертолете в поселок 
Катыльгу, где нас ждал вез
деход. Нужно было осмот
реть местность и наметить 
маршрут зимней дороги на 
Катыльгинскую площадь. По 
нащим расчетам, вся работа 
долдона была занять трое 
суток. Затеіуі возвращаемся 
в поселок, и не позже 5 ча
сов вечера за нами придет 
вертолет.

В о дитель  бы л у  НДС опыт- 
н ы й . П етр С и ти н ко в  вел ма
ш и н у  через болота не п ервы й  
раз. Но ко гда  м ы  проходили  
к а ты л ь ги н с к и о  хля б и , когда 
вездеход поі‘р у ж а л ся  п них по 
сам ую  каб и н у , к а зал о сь , бо
лото намерено п о гло ти ть  нас 
вмес^тэ с м аш иной . До нам е
чаемой ск в аж и н ы  о став ало сь  
около л  килом етр ов , как  везде
хо д  о стан о в и л ся . П роизош ла 
полом ка . К р уго м  те м ь . Вы- 
^^Уждены го то в и ть ся  н ночле
гу . Рано утр ом  о тп р ав и л и сь  по 
кар те  на п л о щ ад ку  будущ ей  
буровой. Сделав все, возвра
ти л и сь  к  в езд ехо д у . Но м аш и 
на по-преж нем у «бездь іхан- 
н ая» . Надо идтй  пеш ком . Про
ло ж ен н ая  нами дорога превра
ти л а с ь  о к ан ал , зап олн ен н ы й

болотной ж и ж ей . П риним аем  
реш ение до б и р аться  до Ка- 
ты л ь ги  по к а р те  и ко м п асу . 
Зап а с  про довольстви я — на 
один с у т к и . З а  ато  врем я мы 
успеем  вы й ти  и п о селку .

Весь ден^ ш ли  по та й ге . Ни 
тр о п ы , ни сл е д а , рстр еч н ы е  
р е ч уш ки  п ри ходилось  ф ор си 
ровать  на п е р е п р ав ах , сд ел ан 
н ы х  нами и : і ж ердей  и вале
ж ин . У  одной из н и х  мы за 
ночевали . Мой с п у тн и к  н еуд ач
но ф ор сир овал водную  пре
граду и теп ер ь  додж ей был ос
новательн о  п о д с у ш и ть с я . И 
во*; второй день . П опадаю тся 
таки е  гари  и за в а л ы , что в 
час делаем  не больш е 5QQ 
метров. Всо больш е начинаю  
со м н еваться  в прави льн о сти  
н аш его  м а р ш р у та . Н о ' Семен 
М ихайлович  у в е р я е т : «Н и ка
кой ошибкам». Всо чащо делаем 
при валы , та к  как  ноги д ер ж ат 
с тр удо м . Н аконец  вы ходим  к 
покосам , и сил х в а та е т  уж е 
то л ь к з  на то , чтобы  п опросить  
м е стн ы х  ж и телей  о твезти  нас 
на лодко п поселок.

На п олп ути  к К а ты л ь ге  над 
нами низко  про ход ит верто
лет . О к азы в ае тся , нас уж о 
и щ у т . Возбуж денно  маш ем 
белыми н ако м ар н и кам и . П илот 
зам ети л  и в ер н улся  в поселок 
“ 3 усло влен н ое м есто . Л етим  
г; Новьги В асю гац . Под рркот 
моторов дум аем  о своем : от
би та  то ч н а , все сло ж ило сь  
хорош о , будет ли  там  н еф ть?

Катыльгииская площадь 
дала нефть. Люди крепли . 
духом. Хорошие темпы на- 
бирала разеедка. Были фон
таны еще и еще.

Для многих иефтеразвед- 
чикоя памятна трасса Чаны 
— Новый Васюган. Ее про
били зимой, чтобы ускорить 
доставку оборудования и 
материалов. Три месяца са
моотверженно трудились ра
бочие, прокладывая дорогу. 
Многое пришлось испытать 
механизаторам Ивану Ло- 
бынкішу и Григорию Ивано
ву. В балках, а порой и в 
кабине трактора коротали 
они часы короткого отдыха 
и снова штурмовали болота, 
речки, непроходимую тайгу. 
Никто не ушел • с трассы, 
никто не смалодушничал.

Позднее, когда 560-кило- 
метровый путь был проло-

щец, первыми пошли в рейс 
трактористы Лобынкин, 
Иванов, Калянин, Леуто, 
Будько. Немало препятствий 
поджидало их в дороге. От 
Нового Васюгана до первого 
поселка Игол—130 километ
ров. Кругом болота и тайга, 
ни единого человеческого 
знака. Как-то, возвращаясь 
из Чанов, трактор Алексея 
Будько с трубами провалил
ся в болото. Механизатор с 
сопровождающим успели 
выскочить из кабины. Ко
лонна остановилась. Мороз 
был под сорок, но все трак
тористы пришли на помощь 
товарищу н тронулись 
дальше лишь тогда, когда 
машина Будько заняла свое 
место в колонне.. т *

Для коллектива Западной 
нефтеразведки юбилейный 
1967 год был знаменатель
ным вдвойне. В честь 50-ле
тия Великого Октября он 
был награжден Памятным 
юбилейным знаменем обко
ма КПСС, облисполкома и 
облсовпрофа. Тем, кто сего
дня уже не работает в Но
вом Васюгане, особенно от
радно видеть, что нефтераз- 
ведчики Западной . экспеди
ции так же успешно закан
чивают пятилетку, как на
чинали. В год 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина 
за большие успехи в социа
листическом соревновании 
коллективу присуждена 
Ленинская юбилейная гра
мота ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, Президиума 
Верховного Совета СССР и 
ВЦСПС. Подготовку к пред
стоящему съезду партии 
нефтеразведчики экспеди
ции расценивают как шаг в 
новую пятилетку.

В. ТРУТНЕВ, 
главный механик Том
ского геологического 

управления.

Высокая 
цель  науки

О О В Ц Ц .Е Н И Я

ВСТРЕЧА С РАБОЧИМИ
На моем _ столе лежит 

письмо с обратным адресом 
— Алдан, Якутская АССР. 
Ирина Петрова пишет, что 
она ничуть не ошиблась, 
избрав местом работы этот 
суровый и богатый золо
том район. Читаю письмо и. 
вспоминаю автора — невы
сокую хрупкую девушку, 
бывшую студентку геолого
географического факультета 
университета,

Ирина была из тех сту
дентов, которые запомина
ются. Вот она на первом 
курсе. Позади школа, матет 
рннская опека, а теперь —- 
«сама себе хозяйка». И де
вушка распоряжается своим 
временем весьма вольно — 
не ходит на лекции, увили
вает от практических и ла
бораторных занятий. След
ствие — два «неуда» после 
весенней сессии, вероят
ность отчисления из универ
ситета.

С ней я познакомился 
после этой неудачной для' 
нее сессии. Своим поведе
нием она как бы давала по
нять, что студенчество для 
нее ничего не значит, «не
уды» не волнуют. Сообще
ние о плане, теме практики 
восприняла равнодушно.

И вот мы в Хакассии. Уг
рюмые, поросшие дремучим 
лесом горы, миниатюрные 
в сравнении с этими исполи
нами творения рук челове
ческих — рудничные по
стройки. Кажется, что чело
век против природы бесси
лен, но он смело отвоевыва
ет тайны у каменных испо
линов. . Превосходство .чело
века над дикой природой я 
и попытался открыть Ирине. 
Показал, как человек, воору
женный наукой, снимает ба
зальтовые покровы с. гор, 
обнажая нужные Родине ми
нералы.

Девушка заинтересова
лась наукой. Пробудивший
ся интерес поддерживали в 
ней преподаватели, ведущие 
практику. Давали неслож
ные, но важные задания, 
беседовали о будущем гео
логии, взывали к самолю
бию студентки: разве она 
не может осилить курс ма
тематики и физики?

Встреча для Ирины с на- 
укоіі cxaj|a переломным мо- 
ментом в ее жизни. На вто
ром курсе она приходит в 
научный студенческий кру
жок при кафедре минерало
гии, и кристаллографии, .уча
ствует в работе по хоздо- 
гово'рным темам. С учеббй 
дело выправляется: второй
курс Ирина закончила без 
троек, диплом защитила на 
«отлично». Доклады, прочи
танные ею на студенческих 
научных конференциях, бы
ли высоко оценены специа
листами.

Интересно в этом приме
ре то, что толчком к пере
воспитанию послужила на
ука. Наука не абстрактная, 
а в лице полномочных пред
ставителей — преподавате
лей, ученых. Вот о сіттезе 
научно-исследовательской и 
воспитательной работы и хо- 
те.чось бы поговорить.

Студент приходит на ка
федру с желанием заняться 
научной работой. Пока для 
него наука — что-то таин
ственное, загадочное. Твер
дых, сложившихся интере

сов у него еще нет — обыч
но это первокурсник или 
второкурсник. Преподава
тели помогают е.му выбрать 
тему по душе. В большин
стве случаев студент сразу 
включается в работу над 
хоздоговорной или госбюд
жетной темой. Это. считаю, 
очень важно. Нужно дать 
понять начинающему, что 

, он нужен, нужен его труд в 
большом деле.

От более простых, но 
важных тем студент перехо
дит к более сложным. Со 
временем он вникает в суть 
темы, начинает мыслить 
широкими категориями, ра
стет его научная, так ска
зать, квалификация. Еще 
дальше наступает момент, 
когда он становится пленни
ком науки. Его захватывают 
ее коллизии, тайны, движе
ние. С тех пор у него «од
на, но пламенная страсть» 
— наука. Так было с Ири
ной Петровой, так было со 
мнопіми.

у  Юрия Краковецкого, 
бывшего студента нашего 
факультета, были широкие 
интересы. Он занимался по
немногу всем: фотографией, 
спелеологией, рисованием. 
На учебу, к сожалению, 
В'ремени не оставалось. До 
третьего курса Юрий еле 
дотянул. Мы пригласили его 
на кафедру и сумели заин
тересовать. Парень перестал 
метаться, взялся за учебу. 
За два года он успел сде
лать многое—написал хоро
ший доклад, защитил на 
«отлично» диплом, ныне 
работает геологом в Нориль
ске и готовит кандидатскую 

, диссертацию.
Этот пример я привел 

вот для чего. Мир науки — 
строгий, логический, есте
ственный. Наука не терпит, 
чтобы ею занимались так, от 
скуки, она требует всего че
ловека целиком. Требует от 
него многое, но многое, и да
ет. Прежде всего знания. 
Закономерность: у студен
тов, занимающихся научно- 
исследовательской работой, 
успеваемость значительно 
повышается. Видимо, отто
го, что растет эрудиция.

Закономерность легко 
объяснима. Выполняя иссле
дования, студент сталки
вается с понятиями, которые 
по программе не проходят, 
он вынужден изучать новей
шие методики проведения 
экспери.ментов, современ
ную аппаратуру.

Занимаясь наукой, сту
дент растет как личность. 
Выполняя конкретные темы, 
элементы больших хоздо
говорных или госбюджетных 
тем, он чувствует ответст
венность за общее дело ка
федры. Ответственность ре
альную. И потом, в про
цессе исследования, у сту
дента развивается инициати
ва. Он перестает быть но
вичком, работающим по 
указке научного руководи
теля. Так, например, при 
исследованиях темы по ли
нии кафедры у Юрия роди
лась идея, ставшая основой 
для кандидатской диссерта
ции.

Здесь, в научном кружке, 
студент развивается и как 
общественник. На геологи
ческом отделении факуль
тета пять кафедр. На каж
дой ведется серьезная сту-

децческая научная работа. 
На заседания кружков все
гда приходят студенты с 
других кафедр, даже и те, 
которые не занимаются на
учными исследованиями. 
Еще более многочислен
ную аудиторию собираю.т 
студенческие научные кон
ференции. Здесь уже с 
достижениями кружковцев 
знакомится весь факуль

тет. ' '
Или взять постоянно 

действующие при кафедре 
минералогии и кристалло
графии симпозиумы. Под 
руководством сотрудников 
кафедры студенты, готовят 
доклады, темы которых вы
ходят за пределы програм
мы. Обычно такие доклады 
вызывают интерес и деловое 
обсуждение.

В становлении специали
ста большую роль играет 
«шеф», под чьим руководст
вом студент ведет научную 
работу. Это — непререкае
мый авторитет, модель, с 
которой подшефный лепит 
свой характер. Покажите
студента, я скажу, кто его 
научный руководитель — 
так я бы определил роль 
шефа. Питомцы сотрудника 
геохимической лаборатории 
А. Д. Строителева отлича
ются, кроме научных инте
ресов, поведением, даже же
стами, терминологией ' от 
воспитанников, скажем,
старшего научного сотруд
ника И. П. АдаМчука или 
доцента В. К. Чистякова. 
Личный контакт студента и 
ученого — тот мостик, по 
которому передаются зна
ния одного другому, учено
го — студенту.

Итак, роль научно-иссле
довательской работы в под
готовке, воспитании студен
та огромна. Идеальным 
нужно считать такое поло- 
женйе, когда научным твор
чеством занимаются все 
студенты. Но пока нам до 
идеала далеко.

Возьмем кафедру минера
логии и кристаллографии. 
Активной научной работой 
на ней занимаются около 
двадцати студентов. Они 
группируются по три-четы
ре вокруг своих научных ру
ководителей. Двадцать сту
дентов почти на двадцать 
научных сотрудников. Очень 
мало. Почему? Да потому, 
что наряду с такими энту
зиастами, как А. Д. Строи- 
телѳв, В. К. Чистяков, Г. Б. 
Князев, некоторые наши 
коллеги игнорируют устав
ную обязанность преподава
теля высшей школы — ру
ководить научным творчест
вом студентов. Они работа
ют в одиночку, забывая, 
что и.х молодые воспитан
ники могут стать настоящи
ми помощниками в выполне
нии хоздоговорных и гос
бюджетных тем.

Проблема привлечения 
студентов к научным иссле- 
дования.м настолько важна,, 
что о ней пора говорить в 
полный голос. И думается, 
следует спрашивать с пре
подавателей, сотрудников 
кафедр за научное воспита
ние студентов.

Ю. ИНДУКАЕВ, 
доцент кафедры мине
ралогии и кристалло
графии Томского уни

верситета.

ВАРШАВА, 21 декабря. 
(ТАСС). Первый секретарь 
ЦК ПОРП Э. Терек принял 
сегодня делегацию коллек
тива рабочих Мазовецкого 
нефтехимического комбина
та в Плоцке и его строите
лей, которая доложила 
Центральному Комитету о 
начале промышленного' вы

пуска бутадиена — сырья, 
необходимого для резнново- 
химичіеской промышленно
сти страны.

Во встрече принял уча
стие член Политбюро ЦК 
ПОРП С. Кочелек и первый 
секретарь Варшавского вое
водского комитета ПОРП 
г. Шафраньский.

ЛЕТРПИСИ
ВАРШАВА, 22 декабря. 

(ТАСС). В трудовую ле
топись последнего года за
вершающейся пятилетки 
коллективы промышленных 
предприятий и строек Поль
ши вписывают заключитель
ные страницы. О выполне
нии годовых заданий рапор
товал коллектив . крупней
шего медного рудника «Лю
бин» в ЛіОбиноглоговском 
промышленном округе. До 
конца года будет добыто 
еще 70 тысяч тонн руды.

Своеобразный юбилей от
мечен на тракторном заводе 
«Урсус» близ Варшавы. 
Здесь собран стотысячный

■двигатель к самому попу
лярному в стране среднему 
трактору.

Настоящее соревнование 
со временем идет на строи
тельстве медеплавильного 
комбината «Глогов». Оста
лись считанные дни - до пу
ска одного из важнейших 
объектов — цеха электро
лиза меди. Здесь застрель
щиками ударной работы 
стали члены Союза социали
стической молодежи.

На электростанции «Ту
ров-2» в государственную 
электросеть включен новый 
агрегат мощностью 200 ты
сяч киловатт.

П Р О С Ь Б А  З А Щ И Т Ы  О Т К Л О Н Е Н А
НЬЮ-ЙОРК, 21 декабря. 

(ТАСС). Адвокат молодой 
американской 'коммунистки 
Анджелы Дэвис Джон Абт 
обратился сегодня в верхов
ный суд США с просьбой не 
допустить выдачи Дэвис ка
лифорнийским властям по 
сфабрикованному против 
нее обвинению «в соучастии 
в убийстве». Однако член 
верховного суда США

Джон Харлан отклонил эту 
просьбу Абта.

Как уже сообщалось, в 
Калифорнии Дэвис ожидает 
смертный приговор, либо 
длительное тюремное зак
лючение. Однако, по словам 
Абта, калифорнийские нла- 
сти так и не представили 
каких-либо доказательств, 
подтверждающих «вину» 
молодой коммунистки.

Решение Всемирного 
С о в е т а  М и р а

ДЕЛИ, 21 декабря. 
■(ТАСС). Всемирный Совет 
Мира принял решение про
вести в начале будущего го
да широкую кампанию по 
мобилизации общественного 
мнения в поддержку требо
ваний о прекращении нале
тов авиации США на ДРВ 
и за вывод американских 
войск с территории Южного 
Вьетнама, заявил, выступая 
на пресс-конференции в Де
ли, генеральный секретарь

ВСМ Ромеш Чандра. Он 
охарактеризовал возобнов
ление налетов на террито
рию ДРВ как «преднаме
ренную эскалацию войны» 
со стороны США и подчерк
нул, что «единственным пу
тем к установлению мира в 
этом районе является при
нятие предложений Времен
ного революционного пра
вительства Республики Юж
ный Вьетнам от 17, сентяб
ря».

Выступление Э. Х и т а
ВАШИНГТОН, 21 декаб

ря. (ТАСС). В, интервью, 
передававшемся по амери
канскому телевидению, пре
мьер-министр Англии
Э. Хит оправдывал агрес
сивную политику США в 
Юго-Восточной Азии и вы
разил с ней свое «полное 
согласие».

Английский премьер под
держал угрозы президента 
Р. Никсона возобновить ре
гулярные бомбардировки 
территории ДРВ и выска
зался против немедленного

и полного вывода войск 
США из Южного Вьетнама. 
Это. утверждал он, «подор
вало бы веру в американ
ские обязательства в меж
дународных делах».

Вместе с тем Хит был 
вынужден признать, что как 
в самих Соединенных Шта
тах, так и во многих стра
нах Западной Европы ны
нешняя политика Вашингто
на в Индокитае подвергает
ся все более широкому 
осуждению.

В ЦЕЛЯХ
СТАБИЛИЗАЦИИ
ОБСТАНОВКИ

АММАН, 21 декабря. 
(ТАСС). Принятые неделю 
назад Высшим арабским 
комитетом по нормализа
ции положения в Иордании 
решения, направленные на 
прекращение вооруженных 
столкновений между сила
ми Палестинского, движе
ния сопротивления и прави
тельственными войсками, 
положительно сказываются 
на обстановке в стране.

В соответствии с этими 
решениями, члены прави
тельственных формирова
ний закончили сдачу на 
специальных пунктах свое
го оружия.^ Завершается и 
реорганизация палестин
ской милиции. Все эти ме
роприятия осуществляются 
во взаимодействии с араб
ским комитетом военных 
наблюдателей во главе с 
бригадным генералом Ахме
дом Хильми.

Глава Высшего арабского 
комитета по нормализации 
положения в Иордании Ба
хи Ладхам совершил в пос
ледние дни ряд поездок по̂  
Амману и его окрестностям. 
В беседах с жителями иор
данской столицы Ладхам 
подчеркнул, что иорданские 
граждане должны своей 
деятельностью способство
вать быстрейшей стабилиза
ции обстановки в интересах 
страны и всей арабской на
ции. В свою очередь жите
ли города выразили удов-- 
летворение результатами 
деятельности Высшего араб
ского комитета.

Заседание 
правительственного 
совета

в  Братиславе (ЧССР) завершено сооружение первых 
объектов нового словацкого телевизионного центра. Сда
но в эксплуатацию здание, где разместятся студии и 
съемочные павильоны. Строительство телекомплекса 
предполагается завершить в 1974 году.

НА СНИМКЕ: строительство телевизионной башни 
словацкого телецентра. Его высота будет равняться 
192 метрам.

Фото в. Соболева. {Фотохроника ТАСС).

ПРАВО БЫТЬ НЗБРАННЫМ-С 21 ГОДА

ХАНОЙ, 21 декабря, 
(ТАСС). Как сообщает ха
нойская печать, здесь на 
днях состоялось заседание 
правительственного совета 
ДРВ под председательством 
Премьер-Министра Фам Ван 
Донга.

На заседании был рас
смотрен ход выполнения го
сударственного плана и го
сударственного бюджета 
1970 года и были обсужде
ны задачи и основные пока
затели государственного 
плана и проект государст
венного бюджета на 1971 
год.

ПАРИЖ, 21 декабря. 
(ТАСС). Французский пар
ламент, завершивший свою 
осеннюю сессию и ушедший 
сейчас на каникулы, принял 
.среди последних решений 
закон, по которому право 
быть избранным в муници

пальные или генеральные 
советы предіэставляется с 
21 года. До настоящего 
времени членами муници
пальных и генеральных со
ветов могли быть лица, до
стигшие 23 лет.

АРЕСТЫ В ГРЕЦИИ
ЛОНДОН, 21 декабря. 

(ТАСС). Греческая хунта 
продолжает массовые аре
сты прогрессивных деяте
лей страны. Представитель 
ЦК. Патриотического анти- 
диктаторского фронта Гре
ции в Лондоне направил 
письмо генеральному сек
ретарю ООН ■у Тану, в ко
тором указывает, что среди 
арестованных недавно гре-

ЗЛОВЕЩЕЕ ОБЛАКО
НЬЮ-ЙОРК, 21 декабря. 

(ТАСС). Атомная радиация 
— результат проведенного 
Соединенными Штатами 18 
декабря подземного ядерно- 
го испытания на полигоне в 
штате Невада. — была об
наружена в атмосфере над 
отстоящими более чем на 
720 км от места взрыва 
центральными районами 
штата Юта, сообщила ко
миссия по атомной энергии 
США.

Комиссия поспешила за
явить, что радиация в ат
мосфере якобы «не пред
ставляет опасности». Комис-, 
сия, вместе с- тем, не исклю
чила возможности «незначи
тельного радиоактивного за
ражения почвы».

Представитель к^омиссии 
не исключил также возмонс- 
ности того, что возникшее 
радиоактивное облако мо
жет пересечь национальную 
границу США и оказаться

ков-патриотов находится
Стратис Цамбис — член 
Центрального Комитета
Коммунистической партии 
Греции. В письме подчерки
вается, что, опасаясь проте
стов в Греции и за рубе* 
жом, хунта не объявляет об 
арестах. Арестованные со
держатся в абсолютной изо
ляции в греческой секрет
ной полиции.

над территорией соседнего 
государства. В этом слу
чае, отмечает агентство 
АП, США нарушат договор 
1963 года о запрещении ис
пытаний ядерного • оружия в 

■ атмосфере, в космическом 
пространстве и под водой, 
одно из по.чожений которого 
предусматривает запреще
ние ядерных взрывов «в лю
бой другой среде, если та
кой взрыв вызывает выпа
дение радиоактивных осад
ков за пределами террито
риальных границ государст
ва, под юрисдикцией или 
контролем которого произ
водится такой взрыв».
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ПУСТЬ ПОЗАБОТЯТСЯ ВЗРОСЛЫЕ
Через неделю у школь

ников каникулы. Ве
селой гурьбой придут дети 
на новогоднюю елку, до са
мозабвения' будут бегать на 
коньках и лыжах, востор
женно смотреть балет на 
льду. Все это ребятам бу
дет, если мы, взрослые, по
заботимся об их отдыхе.

Проверить, как готовятся 
к каникулам школы и их 
шефы, клубы, катки и двор
цы, — такова цель нашего 
рейда.

Первое знакомство с том
ской школой № 32. Вечера
ми здесь идут репетиции 
новогодних представлений, 
начались соревнования по 
баскетболу, финал которых 
намечен на каникулы.

Большая группа пионе
ров и комсомольцев совер
шит на поезде «Юный си
биряк» путешествие по па
мятным местам России. 
Активисты школьного клуба 
«Я и время» договаривают
ся со своими сельскими дру
зьями из Семилуженской 
школы о сроках «друже
ственного визита» с
большой новогодней про
граммой художественной са
модеятельности. Ребята из 
младших классов делают 
елочные украшения, шьют 
маскарадные костюмы для 
утренников. Учительница 
начальных классов 'Л. И. 
Счастяая и комсомоль
ский актив заняты устрой
ством зимнего пионерского 
лагеря. Восемьдесят учени
ков начальных классов 
отдохнут в нем. Еще в на
чале декабря в школе об
суждались планы каникул. 
Здесь учтены интересы всех 
ребят: от первого до десято
го класса. Для младших — 
школьный кинотеатр «Зорь
ка», для старших — экскур
сии по вузам и предприяти
ям города.

Активно готовятся к ка
никулам в томских школах 
№№ 6, 12, 15 и многих 
других. Но, к сожалению, 
не везде каникулы будут 
проходить по школьному 
расписанию. НеЬпределен- 
ное положение складывает
ся в школе № 21. Поселок 
пснхоневрологичеокой боль
ницы несколько удален 
от основного городско

го массива, и здесь осо
бенно возрастает рюль 
школы как организато- 
рю ребячьего досуга. Се
годня в школе еще не зна
ют, чем занять детей в дни 
отдыха. Заместитель дирек
тора по внеклассной и вне
школьной работе Т. С. Сте- 
панченко, прикинув что-то 
в уме, говорит, что будут 
«Зарница» и соревнования 
по лыжам и хоккею, побы
вают ребята на томских за
водах. Однако из дальней
шего разговора выясняется, 
что с заводами еще никто и 
не договаривался, а что 
касается хоккея, то ведь 
и льда еще нет. В этом 
плане т. Степанченко
дальше вести разговор 
затрудняется, и мы к не
му подключаем председа
теля месткома психоневро
логической больницы Л. П. 
Якутенок. У предместкома 
оказались объективные
причины. Лед не заливает
ся, потому что были слабые 
морозы. Пусть т. Якутенок 
обижается, но мы прямо 
скажем: дело тут не в сла- 

,бых морозах, а в слабом 
внимании к детям. Ведь 
вот же есть в поселке пре
красный профсоюзный клуб, 
а на новогодних утренниках 
ребятишки будут ютиться в 
школьном коридоре. И 
лишь на детские кинофиль
мы через день по одному- 
два сеанса согласился ди
ректор клуба Ю. И. Пряду- 
хин.

А прояви взрослые забо
ту о ребятишках — какой 
чудесный праздник можно 
было бы и.м устроить в 
клубе. Вот как на заводе 
рентущих инструментов. Там 
заводской клуб отдан на все 
десять дней во власть дет
воры. Сейчас в фойе ставит
ся красавица-елка — здесь 
будут проходить новогод
ние представления с тради
ционными подарками, и зав
ком уже оплатил их. Ребя
та встретятся в клубе с 
лучшими рабочими, героя
ми труда, с интересными 
людьми. В одной из комнат 
клуба разместится детская 
оздоровительная площадка. 
План работы клуба согласо
ван с подшефной школой 
№ 1. Среди ответственных 
за каникулы — заведую

щая детским сектором клу
ба Н. А. Гигаури, пионер
вожатые и преподаватели 
школы

Многие заводские клубы 
и Дома культуры основа
тельно готовятся к школь
ным каникулам. В клубе 
ТЭМЗа выступит детская 
цирковая труппа, в клубе 
Томского ЛПК готовятся 
серия бесед об искусстве, 
встречи с передовиками про
изводства. На катке клуба 
ГРЭС-П пройдут новогодние 
представления для старше
классников школ №Л'Ь 15, 
48 и 51.

Суть шефства и заклю
чается в том, чтобы помо
гать школе решать ее про
блемы. Проводить канику
лы — тоже. У школы 
№ 35, которая расположе
на в поселке Степановка, 
шефы — строительное уп
равление № 11. Но, как го
ворит заместитель директо
ра школы по внеклассной и 
внешкольной работе Л. В. 
Суздальская, в этом учеб
ном году они своих шефов 
не видели. Никакой помощи 
от них и в проведении ка
никул. Почему? Председа
тель постройкома СУ-11 
С. И.. Щербинина на этот 
вопрос ответила так: «Мы
им ремонт делаем. Что же 
еще?».

Многое. Шефы могли бы 
в каникулы познакомить 
школьников с профессией 
строителя, с современными 
индустриальными методами 
возведения целых жилых 
микрорайонов, показать 
свои' объекты. Надо бы 
помочь школе транспортом. 
В школе сейчас ломают го
лову, как везти ребят во 
Дворец спорта, в театры. 
Но не только такой сиюми
нутной помощью должны ог
раничиваться шефы. Шко
ла — большое поле дея
тельности для комсомоль
ской организации Строитель
ного управления.

На все каникулы отдает
ся ребятам городской Дво
рец спорта. Половина всех 
школьников области — бо
лее восьмидесяти тысяч — 
смогут побывать на балете 
на льду «Конек-горбунок». 
Из Асиновского, Первомай
ского. Зырянского районов 
детей будет доставлять в

Томск специальный поезд, 
из Томского, Шегарского и 
Кожевниковского — автобу
сы.

По популярности с Двор
цом спорта сможет сопер
ничать городской сад. 
Здесь в окружении ска.зоч- 
ных ледяных героев под
нимется самая главная ел
ка города. На а.ч.леях сада 
состоятся ' соревнования в 
силе, ловкости, умении.

Многое делается для 
школьников,, а сделать надо 
больше. Часто приходится 
видеть стайку мальчишек, с 
упоением гоняющих по ули
цам каучуковый диск. Но. 
эта картина не для умиле
ния, она вызывает скорее 
сожаление. Неоднократно 
поднимался на различных 
уровнях вопрос о развитии 
зимнего детского спорта, 
много раз принимались по
становления. Но воз, как го
ворится, и ныне там.

Разговор о спорте осо
бенно злободневен в период 
подготовки к каникулам, 
потому что в спорте удачно 
сочетается игра и искусство, 
ребячья удаль и радость 
победы. Не случайно имен
но на первую декаду января 
запланированы соревнова
ния по лыжам, на призы 
«Золотая шайба», «Сереб
ряные коньки». А что, ка
кую базу может предло
жить Томск юным спорт
сменам?

Если посчитать хоккей
ные коробки, то их в городе 
окажется несколько десят
ков. Хоккейными центрами 
с полным правом можно на
звать спортплощадки
ГРЭС-П, завода «Сибэлек- 
тромотор». Однако многие 
площадки в незаконченном 
состоянии. На хоккейной ко
робке завода «Томкабель» 
осталось сделать немногое 
—провести освещение, но у 
заместителя директора заво
да по быту Г. К. Кодинцева 
причина очень «уважитель
ная»: «Руки не доходят». 
Черепашьими темпами идет 
сооружение хоккейной пло
щадки авторемонтного заво
да (председатель завкома 
П. Ф. Гребенев).

Подобных примеров не

внимания к детскому спор
ту много и по Кировскому 
району. Только начали за
ливать хоккейную коробку 
в микрорайоне на Опытном 
поле. У домоуправления 
№ 5 сил и воды хватило на 
то, чтобы залить небольшой 
пятачок льда в одном углу 
поля.

Еще хуже с хоккеем на 
селе. Инспектор Томского 
районо С. Т. Анкудинов не 
смог назвать ни одной хок
кейной площадки в районе. 
Не смог, потому что их нет. 
Сельские школьники из 
турнира на приз «Золотая 
шайба» практически исклю
чены.

А тяга к спорту у сель
ских школьников огромная. 
Об этом можно судить по 
многим самодельным кусоч
кам льда. В селе Рыбалово, 
где ребята дотемна 
наигрывают неприхртливые 
комбинации, используется 
расчищенная площадка на 
озере. А ведь даже и озер
ный лед можно использо
вать с умом. Хотя бы рас
чистить беговую дорожку и 
провести соревнования по 
конькам, построить хоккей
ную коробку.

До начала школьных ка
никул остается немного 
времени, и сегодня школам, 
их шефам нужно еще раз 
подумать над своими плана
ми, сделать все, чтобы 
обеспечить детям здоровый, 
увлекательный, ' активный 
отдых.

А« АКСЕНОВА — заве
дующая отделом школ 
Ленинского райкома
ВЛКСМ; И. ДЕРГАЧЕВ
— рабочий столярного 
цеха завода режущих ин
струментов; Н. ЛАРИЧЕ
ВА — инспектор. Томско
го гороно; Г. МАМОН
ТОВ — ассистент кафед
ры теоретической механи
ки университета; В. ПИ- 
ОТТУХ — председатель 
горкома профсоюза работ
ников просвещения, выс
шей школы н научных 
учреждений; В. ПОПЕЛЬ
— инструктор областного 
комитета по физкультуре 
н спорту; В. МОКРУ
ШИН — наш корр.

ж ,

Бригада Марии Николаев
ны Елугачевой с швейной 
фабрики производственного 
объединения «Томскодеж- 

да» взяла обязательство до

биться звания коллектива 
имени ХХІ'Ѵ съезда КПСС. 
Члены бригады трудятся с 
большим подъемом, готовят 
трудовой подарок съезду.

НА СНИМКЕ: бригада за 
работой. На первом плане 
слева направо — работницы 
Р. Байгулова, Н. Качурина 
н Н. Смокотина.

Фото Ф. Хитриневича.

Ш а х м а т ы

Чемпионат требует продолжения
Б Е Л Ь Ц Ы , 21 д екаб р я . 

(Т А С С ). Зако н ч и л ся  ж ен ский  
чем пионат с тр а н ы  по ш ахм а* 
та м , однако  и зв е стн а  суд ь б а  
л и ш ь  бронзовой м едали : она 
д о стал ась  м оскви чке  Н аталье  
Коноплевой , набр авш ей  11,5 
очка . Что ж е к а с а е тс я  золотой

и серебряной н агр ад , то  и х 
р а зы гр а ю т в дополнительном  
м атче из ш ести  п ар ти й  моек* 
вичка А лл а  К уш н и р  и Майя 
Р а н н и к у  из Т ал л и н а , ф и н и ш и 
ровавш ие с одинаковы м  л у ч 
ш им р е зул ьта то м  — по 14 
очков .

д о  ФИЦИША-ЧЕТЫРЕ ШАГА»
Р И ГА , 21 д е каб р я . (Корр . 

Т А С С ). С ер ьезн ы е п ретензии  
на ти ту л  чем пиона С С С Р  по 
ш ахм атам  имеет гроссм ейстер  
В и кто р  Корчной. В ш е стн ад 
цатом тур е  он вы и гр ал  у  Са
вона. в сем надцатом  с о гл а си л 
ся на ничью  с А н то ш и н ы м  и 
теперь с 12,5 очка н ахо д и тся  
во глав^ тур н ир н о й  таб ли ц ы .

На пол-очка о тс та е т  Т ук м ак о в , 
вы и гр ав ш и й  у Зай ц ева . На 
тр е ть е  м есто  после победы 
над Баги ровы м  вы ш ел Ш те й н . 
У  него 11 очков.

За  четы ре ту р а  до ф и н и ш а 
за  тр ем я лидерам и сл е д ую т : 
П одгаец — 10 ,5 , Дорош кевич
— 10, Балаш ов — 9,5 (1),
Ги п сли с — 0,5 очка.

К У БО К  — А Л ЕК С А Н Д РИ И
Б Е Л Г Р А Д , 21 д екаб р я . 

(ТА С С ). С о в етская  ш а х м а ти 
с тк а  Н ана А ле ксан д р и я  побе
дила в р о зы гр ы ш е к у б ка  ев
р о п е й ски х  чем пионок. На т у р 
нире в ю го славском  городе 
В р н яч ка-Б ан я  она набрала 
11,5 о ч ка , опередив на пол
о ч ка  р у м ы н к у  А л е к с а н д р у  
Н и ко лау  и одну из хр зя е к  
это го  соревнования — М илун- 
к у  Л азареви ч .

Э то  бы л второй по счету , ро
зы гр ы ш  к у б к а  е в р о п ей ски х  
чем пионок по ш а хм а та м . Л у ч 
ш ей в первом бы ла та к ж е  со
в е тск ая  ш а х м а ти с тк а  и тож е 
п р е д став и те ль н и ц а  Гр узи и  
чем п ион ка , мира Нона Гап- 
р н н д аш вили . И в прош лом го
ду вторы м  и тр е тьи м  при зера
ми бы ли Л азаревич и Н ико
л а у .

к  СВЕДЕНИЮ 
ДЕПУТАТОВ ТОМСКОГО

ГОРОДСКОГО СОВЕТА
25 декабря 1970 года, в 

4 часа дня, в помещении обл- 
лектория (пр. нм. Ленина, 
73) состоится восьмая сес
сия Томского городского 
Совета депутатов трудя
щихся.

На рассмотрение сессии 
вносятся вопросы:

1. Отчет о работе испол
нительного колштета город
ского Совета депутатов тру
дящихся за 1970 год. (Док
ладчик — председатель 
горисполкома тов. Калаба 
Г. М.).

2. О государственном пла
не развития городского хо
зяйства на 1971 год. 
(Докладчик — председатель 
горплана тов. Штерн М. М.).

3. О бюджете города па 
1971 год. (Докладчик — 
зав. горфо тов. Карнаухова 
Т. Н., содокладчик—предсе
датель планово-бюджетной 
ко.миссии горсовета тов. Во
тинова Ф. Е.).

На сессию приглашаются 
руководители предприятий. 
О'рганизаций и учреждений 
города.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Где вы теперь, 
гвардейцы?

Наша 35-я гвардейская 
стрелковая дивизия участ
вовала в боях за Сталин
град, затем освобождала 
Украину, Польшу, закончи
ла войну в Германии. На 
ее знамени — шесть боевых 
наград Родины.

Комитет ветеранов диви
зии просит томичей, воевав
ших в нашем гвардейском 
соединении, откликнуться.

А. ПАВЛЕНКО, 
член комитета ветера

нов дивизии.
(Крымская обц., п. Си
меиз, ул. Советская, 7, 
кв. 28).

кам, которые будут празд
новать 100-летие Победы.

В Москве создан совет ве
теранов нашей дивизии, воз
главляет его бывший коман
дир дивизия, ныне генерал в 
отставке А. И. Постревяч. 
Совет готовит книгу о бое
вом пути дивизии и обра
щается к ветеранам, живу
щим в Томской области, с 
просьбой прислать свои вос
поминания, описать наибо
лее яркие боевые эпизоды.

Предстоит большая рабо
та по розыску оставшихся в 
живых, а также по восста
новлению имен погибших 
воинов дивизии.

Итак, отзовитесь, ветера
ны 40-й гвардейской!

В. БАТАЛОВ, 
член совета ветеранов 
40-й гвардейской диви

зия.
(г. Новосибирск-35, 2-я 

Алма-Атяшская, 18).

Ветераны 40-й, Защищая 
отзовитесь! Заполярье

Обращаюсь в редакцию 
«Красного знамени» от име
ни ветеранов 40-й гвардей
ской Енакиево-Дунайской 
Краснознаменной, ордена 
Суворова стрелковой диви
зия.

В нашем соединении слу
жили в основном сибиряки и 
уральцы. Дивизия прошла 
путь от Сталинграда до Ве
ны и внесла достойный 
вклад в дело победы над 
фашистской Германией.

В связи с празднованием 
25-летия Победы ветераны 
дивизии собрались фронто
вой семьей на месте крюво- 
пролитных боев в станице 
Сиротинской Иловлинского 
района Волгоградской об
ласти. Они почтили память 
соратников, погибших в боях 
за Родину, и на высоте 
180,9 открыли памятник. 
Почтить память боевых дру
зей и вспомнить о былых 
ратных делах собрались 
ветераны со всех концов 
страны. В памятник была 
замурована капсула с обра
щением ветеранов 40-й гвар
дейской дивизии к потом-

11-й томский стрелковый 
маршевый полк и присоеди
нившийся к нам 12-й новоси
бирский полк в самом нача
ле войны были направлены 
на защиту Советского Запо
лярья. В составе 186-й 
стрелковой дивизии мы дер
жали оборону, вели бои с 
отборными немецкими и 
финскими фашистскими сое- 
динйшями, которые стреми
лись захватить Мурманск. 
Более половины солдат и ко
мандиров обоих сибирских 
полков сложило свои головы 
на Кольском полуострове. В 
октябре наступление немцев 
в Заполярье мы все же при
остановили.

Затем наш томский полк 
переименовали в 290-й 
стрелковый и перебросили 
на Лодхское направление. 
Мы поклялись родной пар
тии, что к 7 ноября, цразд- 
нику Великого Октября, 
уничтожим сильно укреп
ленную оборону фашистов. 
Я был в то время младшим 
политруком, но пришлось 
командовать ротой вместо 
убитого командира. Встали

мы на лыжи и пошли в на
ступление. Бой был жар
кий. ){огда ..мец.я ранило, 
принять командование я 
приказал своему земляку — 
солдату из Асина Кухто.

Приказ он выполнил с че
стью. Фашистская оборона 

■ была смята. В моей памяти 
остались фамилии и других 
томичей — героев этих 
боев: Хрисантов, Гизатулин, 
Волков.

Мы восстанавливаем бое
вой путь, пишем историю 
11-го (затем 290-го) томско
го маршевого стрелкового 
полка. Просим томичей от
кликнуться, прислать свои 
воспоминания, фотографии, 
военные документы, напи
сать о себе, о работе в мир
ное время,

М. ВАССЕРМАН, 
офицер в отставке.

(г. Омск, 10, ул. Даль
невосточная, 3-в, кв. 2).

Памятник
героям

7 июля 1941 года в тече
ние восьми часов шел жесто
кий бой за село Кузьмин Го- 
родокского района Хмель
ницкой области. В результа
те четырехлетних поисков 
мне удалось устайовить, что 
наше село обороняли под
разделения 72-й стрелковой 
дивизии. 'Удалось узнать фа
милии офицеров Богуты, 
Борщевского, Новикова, Ти
хоненко и Бойко, старшины 
Горского, бойцов Новицко
го, Первушина, Костоламо- 
ва, Полохова, Саркисяна, по
гибших в бою за наше село. 
А всего в братской .могиле 
захоронено 90 воинов.

Кто остальные? Нам не
обходимо узнать это, чтобы 
написать их славные имена 
на поставленном • нашими 
колхозниками памятнике.

Нам известно, что в пол
ках дивизии находились то
мичи. Возможно, что многие 
из них до сих пор прожива
ют на территорий области 
и, прочитав это короткое 
письмо, откликнутся, рас- 
cкaжyt о подробностях боя 
за Кузьмин, а главное, на
зовут имена погибших.

М. БУЛОВИЧ, 
секретарь сельсовета. 

(Хмельницкая область, 
Городокский район, 
с. Кузьмин).

£ . ш і іп і і т і т і і т т ім т ш і і і і г '
ТОМСКИМ д ра м а т и ч е с к и й  т е а т р

23 декабря — «Д уроч ка» .
24 декабря )—  «С ем н адц ать

м гновений весн ы » .
26 декабря — «17 м гновений 

весн ы » .

КІ/ІНО
СЕГОДНЯ

в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО'

Больш ой зал  — «Сезон лю б
ви» — 8-30, 10-10, 11-50, 13-30, 
15-10, 16-50, 18-30, 20-10; 21-50.

М алый зал  — «В р атар ь»  — 
9 10-40, 12-20, 14, 15-40. 17-20, 
19. 20-40, 22-20.

Зал  к и н о хр о н и ки  — «М ек
си к а н с к и е  м о ти в ы » , « В у л к а н ы  
зо в у т» , «Гл ав н ая  забо та»  — 9 . 
11-10, 13-20, 15-30, 17-40. 19-50, 
22. « В и зи т  Н . В . П одгорного в 
И ран», «Э тю ды  оп ти м и зм а» , 
« С туд е н ты »  — 10-05. 12-15,
14-25, 16-35. 18-45,. 20-55. 

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «Сезон лю б

ви» — 9-20, 11. 12-40. 14-20,
16. 17-40, 19-20, 21, 22-40.

Зелен ы й  зал  — «Сезон лю б
ви» — 12-20, 14-10, 16, 17-50, 
19-40. 21-30. Для детей  —
« У те н о к  Ти н »  — 9 , 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — «Сезон лю б

ви* — 9, 10-45, • 12-25, 14-05,
16, 17-45, 19-35, 21-30 (удли
ненный сеанс — «Семеро 
о тв а ж н ы х).

М алы й зал  — «М азандаран- 
ский  ти гр *  — 12-30, 14-10, 16. 
17-50, 19-40, 21-40. Д ля детей  
— «В 26-го не с тр е л я ть »  — 9,
10-45.

«ПИОНЕР»
Для детей  — «Новые п охож 

дения Кота в сап о гах»  — 9.
10-45. 12-30. 14-15. Для в зр ос
лых — «О перация «Трест»  
(третья серия) — 16, 17-55,
19-50, 21-45. Ки н олектори й  для 
родителей  — 18.

«СИБИРЯК»
«О перация «Тр ест»  (третья 

серия) — 11-05, 12-55, 14-45,
16-35, 18-25. 20-15, 22-05. Для
детей  — « С к а зк а  о М альчиш е- 
Ки бальч иш е»  — 9-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

« А ге н т  поневоле» (две се 
рии) — 18. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«О перация «Т р е ст»  (первая 
и вторая серин) — 17-15, 20.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«300 сп ар тан ц ев»  — 19, 21.

С Р Е Д А , 23 декабря
ТОМСК ■

19.00 Новости. 19,15. «Чело
век, коллектив, план». Науч
но-популярны й ф ильм. 19.30. 
М олодежная программа «Фа
кел». Н австречу XXIV съ езд у  
КПСС. «Комсомол села».

МОСКВА
20.40. М еждународны й цирк. 

Телефильм. 21.40. Новости.
ТОМСК

22.00. Для вас, друзья . Кон
церт.

Р Е Б Я Т А ,  Д Л Я  В А С !
в дни школьных каникул—новый спектакль областного драматическсго театра

Панчо Панчев
,»ЧЕТЫРЕ БЛИЗНЕЦА"

(сказка в 2-х актах)
Режиссершостановщик В. М. Федоров.
Художник В. Н- Орлов.
Музыка С. А. Королева.

Спектакли состоятся;

Ж ена и дети с прискор
бием извещ аю т о п реж 
деврем енной см ерти горя
чо любимого муж а и отца

■ Б У Р А Ч Е В С К О ГО  
А л е к сан д р а  П рокопьевича ,
последовавш ей 21 декабря  
1970 года.

Вынос тела состоится 23 
декабря, в 14 часов, из 
квартиры покойного (ул. 
К узнецова, 9, кв. 1).

Премьера—В воскресенье, 27 декабря, 
в 12 час. дня

28, 29, 30, 31 декабря —в 11 час. утра 
и в 2 часа дня.

: 2, 3, 5, б, 7, 8, 9 января— 
г: в 11 час. утра и в 2 часа дня.
“ Билеты продаются. Принимаются заявки на коллективное посещение спектаклей,

В воскресенье, 10 января,— 
в 12 час. и в 2.30 дня.

і;І!І[!;іі!!ПИ:!!ПІІМІІ!ІІІІПІІПІ!ИП1ІІ.(!а»И1ітПттф

Томский горпромторг до
водит до сведения покупа
телей, что все магазины тор
га будут работать в вос
кресный день 27 декаб
ря. ,

Приглашаем посетить ма
газины и приобрести нуж
ные товары.

Техническое училище № 17

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
учащихся по следующим специальностям:

водители трамваев — принимаются юноши и де
вушки с образованием 8 —10 классов, не моложе 
17 лет. Срок обучения — один год.

Слесари по ремонту и обслуживанию подвижно
го, состава трамваев — принимаются юноши с об.- 
разованием 8 —10 классов, не моложе 15 лет. Срок 
обучения — два года.

■учащимся выплачивается стипендия в сумме 23 
руб. 50 коп. в месяц. Иногородние обеспечиваются 
общежитием.

Для поступления в училище необходимы следую
щие документы: документ об образовании, характе
ристика, свидетельство о рождении или паспорт, 
спріавка с места жительства, 6 фотокарточек разме
ром 4X6 см, медицинская справка.

Документы направлять по адресу: г. Томск-50,
проспект Кирова, 5. Приемная комиссия.

Томский политехнический институт им. С. М. Киро
ва объявляет, что 6 января 1971 года, в 15 часов, в 
актовом зале института, на заседан и и  совета по при
суж дению  учены х степеней  электром еханического ф а 
культета . состоится З А Щ И Т А  Д И С С ЕР ТА Ц И Й , п р ед
ставленны х на соискание ученой степени  кандидата  
технических наук: Э . Р . Гейнцем  па тему: «Н екоторы е 
вопросы теории и про ектир ования б есщ ето чн ы х дви 
гате л е й  п остоянного  то к а » ; Я . Е . М арченко на тему: 
« Р азр аб о тка  и исследование уп р а в л яю щ и х  ус тр о й с тв  
ти р и с то р н ы х  преобразователей  для электр оп р иводов  
постоянного  то к а » .

С диссертациям и можно ознакомиться в читальном  
зале института.

Городское профессионально-техническое 
училище № 27

Объявляет дополнительный набор
учащихся в группы по специальностям; столяр- 

плотник и маляр-штукатур.
■училище имеет благоустроенное общежитие, 

спортзал, кинозал. Учащиеся находятся на полном 
государственном обеспечении.

Срок обучения —; 2 года.
В училище принимаются юноши и девушки в воз

расте не моложе 15 лет, с образованием 6 —8 
классов.

Для поступления необходимы следующие доку
менты: документ об образовании, характеристика, 
справка с места жительства, паспорт или свидетель
ство о рождении, фотографии — 6 шт. (3 x 4  см).

Здесь же требуются мастера производственного 
обучения по специальностям: машинисты башенных 
кранов, электромонтажники, столяры-плотники, 
слесари по ремонту строительных машин и механиз
мов и преподаватель — ннженер-механйк.

Заработная плата мастеров производственного 
обучения — 175—180 руб. в месяц.

Адрес училища: г. Томск-27, ул. Смирнова, 48-а, 
проезд автобусами №№ 1, 18.

Томский автомотоклуб 
ДОСААФ

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
на курсы шоферов 3-го 
класса, общественных ин
структоров учебной езды 
на автомобиле.

Здесь же требуются ин
структоры практического 
вождения, мастера произ
водственного обучения.

Обращаться: г. Томск,
пр. им. Ленина, 140.

Томская база снабжения 
плавсостава

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы по подготовке 
поваров, официантов и бу
фетчиков судовых рестора
нов. Срок обучения — четы
ре месяца. Начало занятий 
— с 1 января 1971 года.

За период обучения вы
плачивается стипендия в 
размере 46 руб. в месяц.

Обращаться; г. Томск, 
пер. Пристанской, 5. отдел' 
кадров.

Городское профессионально-техническое 
училище № 11

ПРОВОДИТ ПРИЕМ
на 1970—1971 учебный год

■училище готовит штукатуров-маляров (срок обу
чения—2 года): каменщиков ц станочников по де
ревообработке (срок обучения — 1 год).

Принимаются юноши и девушка в возрасте 
15—17 лет с образованием 6—8 классов.

Принятые в училище обеспечиваются трехразо
вым питанием, обмундированием. Иногородние 
обеспечаваются общежитйем.

При училище работает вечерняя школа. Для по
ступления в училище необходимо представить до
кументы в приемную комиссию.

Адрес; г. Томск-29, ул. Герцена, 
фон № 4-35-84. *

18-а, теле-
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